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RELAZIONE ANNUALE DEL PRESIDENTE al CONSIGLIO - gennaio 2025 

 

Gent. Presidente del Consiglio, assessore e assessori, consigliere e consiglieri, direttore, 

rappresentanti degli uffici, cittadini, presentiamo oggi, come prescrive il nostro regolamento, 

la relazione annuale sullo stato di attuazione delle linee programmatiche e sullo stato delle 

funzioni del Municipio: nella consapevolezza di avere ancora sul territorio molte criticità non 

risolte, alcune delle quali con una storia più che decennale, riteniamo che essa restituisca il 

grande lavoro svolto in questi tre primi anni e nello specifico negli ultimi  mesi, nei quali si 

vanno concretizzando i frutti di quanto messo in campo nella prima fase del nostro mandato. 

Un lavoro in costante tensione tra la necessità di portare servizi e infrastrutture dove ancora 

mancanti, in particolare nei quartieri più periferici, e la volontà di rinnovare e manutenere al 

meglio i quadranti della città storica e consolidata, che ha visto l’amministrazione capitolina 

e municipale avviare opere attese da anni, a volte da decenni: penso ai lavori per la 

trasformazione dei Mercati di via Sannio e di via Magna Grecia, alla “Piazza Coperta” di 

Arco di Travertino, al completamento dei Piani di Zona a Nuova Tor Vergata e Romanina, 

alla piazza nel quartiere di Gregna Sant’Andrea, al nuovo spazio espositivo ad Anagnina, 

alla messa in sicurezza della Salita del Quadraro, alla nuova tramvia Togliatti, solo per citare 

i più importanti e complessi. 

 

Prima di passare all’illustrazione dei vari punti, strutturati in base alle deleghe degli 

assessori, ci tengo a rivolgere alcuni ringraziamenti: 

- alla mia Giunta per la qualità e la quantità del lavoro fin qui svolto (testimoniato anche nei 

numeri dagli atti approvati nel 2024: 64 direttive, 3 memorie, 11 deliberazioni), per la 

condivisione, la collaborazione e lo spirito di squadra; 

- alle consigliere e ai consiglieri di maggioranza, in particolare ai presidenti di commissione, 

per la serietà dimostrata nel lavoro fin qui svolto e per il senso di responsabilità nel 

condividere il peso del governo; 

- alle consigliere e ai consiglieri di opposizione, con i quali, seppur nelle fisiologiche 

differenze di vedute e posizioni, ci siamo spesso ritrovati vicini per la promozione e la 

difesa del nostro territorio; 

- ai nostri direttori Luigi Ciminelli, Marco Domizi e Gabriele Basile, per la competenza e la 

dedizione con le quali affrontano quotidianamente le tante sfide che investono un territorio 

bello e complesso come quello del VII Municipio; 
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- a tutto il personale degli uffici, dalle E. Q., sulle quali grava la responsabilità organizzativa 

e gestionale, a tutti i dipendenti, che nella stragrande maggioranza dei casi abbiamo 

potuto apprezzare per lo spirito con cui quotidianamente affrontano la loro parte di lavoro; 

- allo staff di Presidenza, composto da persone straordinarie, sia umanamente che 

professionalmente, che rendono più semplice ed efficace il nostro lavoro quotidiano; 

- al corpo della Polizia Locale dei nostri due gruppi del VII, ed in particolare ai due dirigenti 

Maurizio Maggi e Angelo Giuliani, per la collaborazione e la disponibilità che dimostra nel 

controllo del territorio; 

- ai referenti territoriali degli Enti Capitolini e delle aziende partecipate, per il quotidiano 

confronto e per il grande spirito collaborativo; 

- a tutte le cittadine e tutti i cittadini, in particolare i Comitati, le Associazioni e la 

Cittadinanza Attiva per il confronto, le proposte ed i continui stimoli che ci aiutano ad 

indirizzare il nostro lavoro. Una presenza e un’attività straordinarie, che pochi giorni fa 

abbiamo voluto riconoscere e onorare in modo speciale con la seconda edizione del 

premio “Acquedotto d’Oro”, con il quale ogni anno intendiamo premiare le realtà che più 

si sono distinte nel nostro territorio, alimentando quello spirito di comunità che 

consideriamo fondamentale per la nostra società e la nostra città. 

 

URBANISTICA, RIGENERAZIONE URBANA, MOBILITA’ 

Come indicato nel nostro programma e nelle linee programmatiche approvate a inizio 

mandato, in merito all’urbanistica e alla rigenerazione urbana i nostri principali sforzi sono 

finalizzati a riprendere le fila delle molte vicende bloccate da diversi anni, riguardanti in 

particolare mancati completamenti dei Piani di Zona e di altri strumenti urbanistici: dopo i 

primi anni di interlocuzioni con la Città metropolitana, l’AIC e le ACRU delle zone O e 

toponimi di Centroni, Vermicino, Gregna S. Andrea e Osteria del Curato, con l’Assessorato 

all’Urbanistica e il Dipartimento PAU abbiamo individuato le opere prioritarie previste dai 

relativi strumenti urbanistici attuativi ma ancora non realizzate e, di conseguenza, definito 

gli interventi che sono stati inseriti nel Piano per le Opere pubbliche dei programmi 

urbanistici nelle periferie presentato a fine settembre dal Sindaco Gualtieri e dall’Assessore 

Veloccia. Nel nostro territorio è previsto l’avvio e la realizzazione di opere del valore di più 

di 6 milioni di €, riuscendo quindi finalmente a sanare alcune situazioni rimaste in sospeso 

ormai da troppo tempo e che sono state indicate come prioritarie dai Comitati di Quartiere 

e dai Consorzi stessi. 
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Nello specifico sono previste: 

· Piano di Zona D6 Osteria del Curato 2 - 3.450.000,00 € per la realizzazione della viabilità 

e delle opere idrauliche annesse previste dal 7° stralcio delle Opere di Urbanizzazione 

Primaria; 

· Piano di Zona D8 Tor Vergata 2 - 52.828,56 € per la realizzazione della rete di distribuzione 

elettrica + 60.069,00 € per la realizzazione della rete di illuminazione pubblica; 

· Zona O34 Gregna - Osteria del Curato - 1.108.078,50 € per la realizzazione della strada 

di collegamento tra via Michele Migliarini e via Giuseppe Fontanini + la realizzazione della 

piazza con parcheggi; 

· Zona O 36 Centrone - 350.836,46 €per la sistemazione e messa in sicurezza di parte di 

via del Fosso di Sant’Andrea con l’arretramento del muro di recinzione del centro idrico 

ACEA e la realizzazione del marciapiede; 

· Zona O 33 Lucrezia Romana - 433.737,16 € per la realizzazione e sistemazione a verde 

dell’area pubblica intorno al centro polifunzionale (comparti C3 e C7); 

· Zona O 37 Vermicino - 654.614,28 € per la realizzazione del parcheggio pubblico a raso 

tra via Tuscolana e via San Matteo. 

 

Inoltre, sempre in stretta collaborazione con l’Assessorato all’Urbanistica e il Dipartimento 

PAU, stiamo lavorando per completare alcuni Piani di Zona che, nel nostro Municipio, 

soffrono ancora per la mancanza dei servizi primari. In tal senso sono stati avviati i lavori 

per la realizzazione del PdZ Tor Vergata 2 per il quale è stato approvato il 2° stralcio delle 

Opere di Urbanizzazione per cui è adesso alla firma la convenzione integrativa. Nel PdZ 

Romanina, poi, su sollecitazione del Municipio, il PAU sta completando le Conferenze dei 

Servizi che riguardano la realizzazione di un centro sportivo con il primo impianto di atletica 

extra-GRA, di un centro polifunzionale in via Finiguerra da anni richiesto dai cittadini del 

quartiere e di una nuova area verde attrezzata in via Petrocelli. 

Abbiamo poi avviato le prime elaborazioni e studi sulla Rigenerazione Urbana dell’ambito di 

Tor Fiscale, per il quale è stata anche predisposta una bozza di schema viabilistico per la 

realizzazione di un’Isola Ambientale: tale schema è stato condiviso con l’Assessorato 

Mobilità e con i suoi uffici dipartimentali che al momento lo hanno allo studio. 

Una proposta per la realizzazione di un’Isola Ambientale è stata fatta anche per la zona di 

IV Miglio, altra realtà urbana nevralgica nel nostro territorio e compresa, dal punto di vista 

viabilistico, tra la via Appia Nuova e la via Appia Pignatelli. 
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Con l’inizio dell’anno scolastico abbiamo concluso la progettazione ed è stata inaugurata la 

strada scolastica di via Mondovì, in stretta collaborazione con gli Assessorati alla Mobilità e 

alla Scuola, il Dipartimento Mobilità e Roma Servizi per la Mobilità, la Polizia Locale VII 

Appio: questo vuole essere solo il primo di altri interventi che si muovono nella direzione 

della sicurezza di studenti e famiglie e verso il riappropriarsi dello spazio pubblico, tanto che 

abbiamo al momento in corso di attuazione o allo studio altri 6 interventi. 

Inoltre, sempre nell’ottica di avere una visione complessiva della città per costruire la città 

pubblica attraverso processi di rigenerazione urbana più o meno ampi e articolati, in 

quest’ultimo anno si è avviata l’interlocuzione con il Dipartimento PAU per la redazione di 

un Progetto pubblico unitario d’intervento per la Centralità Locale Cinecittà X-1 che si 

estende da piazza di Cinecittà fino a piazza dei Tribuni e Monte del Grano, lungo l’asse di 

via dei Salesiani, viale S. Giovanni Bosco e viale dei Consoli (e perpendicolarmente su via 

Marco Fulvio Nobiliore, viale Giulio Agricola fino a piazza Aruleno Celio Sabino).  

Inoltre, nell’ambito del piano capitolino “15 progetti per 15 municipi”, è stato avviato il 

progetto di riqualificazione del plesso scolastico di via Alessandro della Seta che prevede in 

una prima fase la predisposizione di una microforesta con aule all’aperto e, in un’immediata 

fase successiva, la realizzazione di un parcheggio a raso (50 stalli) tra la scuola e la 

parrocchia, di un’area ludica attrezzata, di un teatro all’aperto e di alcune attrezzature 

sportive (pista di corsa e salto in lungo, lancio del peso, capo polivalente) che saranno 

aperte al quartiere in orario extra scolastico. 

Nel quartiere extra GRA di Morena, infine, si è sperimentato un laboratorio urbano 

partecipato con i cittadini per la creazione di uno spazio pedonale da dedicare al gioco per 

i più piccoli e alla socializzazione per tutte le fasce di età attraverso l’urbanistica tattica che 

permette, attraverso interventi urbani puntuali, reversibili e a basso costo, di ripensare lo 

spazio pubblico proponendo modelli di fruizione alternativi.  

Si è creato un confronto aperto tra posizioni alternative, espressioni di diverse esigenze 

raccolte tramite un questionario, che saranno vagliate per giungere ad una sintesi costruttiva 

che possa essere foriera di proposte innovative per migliorare la vita dei cittadini in un’ottica 

di collaborazione e fiducia reciproca. 

Il valore di queste esperienze è il cambio di paradigma e di mentalità: realizzare spazi 

condivisi e partecipati è un modo per creare e, dove già presenti, rinsaldare comunità. Lo 

spazio pubblico e i beni comuni non sono di nessuno ma appartengono a tutti e crediamo 

che attraverso piccoli interventi di “agopuntura urbana” si possano innescare processi 

rigenerativi che facciano intendere la città non unicamente come urbs, come luogo fisico, 
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come uno spazio costruito ma come una comunità vivente di cui i cittadini possono prendersi 

cura. 

 

Per quanto riguarda la mobilità e il trasporto pubblico, è stato inaugurato il cantiere per la 

realizzazione della nuova tramvia Togliatti, che interesserà il quadrante sud-est della città: 

lunga 8 km, collegherà Cinecittà (metro A) con Ponte Mammolo (metro B), attraversando i 

Municipi IV, V e VII e scambiando con la linea C presso il nodo di Centocelle e con la linea 

ferroviaria regionale FL2 presso il viadotto di sovrappasso della linea ferroviaria stessa 

(fermata Palmiro Togliatti); un investimento di 184 milioni di € che porta finalmente Roma a 

realizzare nuove tramvie dopo quasi 30 anni. 

Un discorso specifico riguarda poi i progetti legati al PNRR e in particolare all’intervento 

“Poli culturali, Civici e di Innovazione” finanziato con i fondi M5 C2 Investimento 2.2 Piani 

Urbani Integrati, che ha visto l’avvio dei cantieri per: 

- realizzazione del Polo civico-culturale nella c.d. “Piazza Coperta” di Arco di Travertino 

(biblioteca, auditorium, spazi espositivi, sale polifunzionali a servizio del territorio, piazza 

coperta attrezzata, punto ristoro, ecc.); 

- realizzazione della biblioteca comunale nei casali abbandonati di Largo Zappalà a 

Cinecittà Est; 

- riqualificazione della Biblioteca Raffaello e conseguente apertura al pubblico del I piano. 

In prossimità della stessa biblioteca, inoltre, grazie ai fondi del Giubileo sarà realizzato uno 

strategico intervento di recupero e rigenerazione urbana che investirà l’edificio dell’ex-

palestra scolastica, diventata nel corso degli anni una discarica a cielo aperto e luogo di 

insediamenti abusivi (oggetto negli ultimi mesi di un importante intervento di bonifica) che 

sarà trasformata in un polo culturale e aggregativo. 

 

 

POLITICHE AMBIENTALI – DECENTRAMENTO – PROTEZIONE CIVILE 

MANUTENZIONE, GESTIONE E CURA DEL VERDE MUNICIPALE 

Se il 2023 è stato l’anno di transizione per la gestione del decentramento del verde, il 2024 

è stato sicuramente il primo anno di funzionamento a regime della manutenzione del verde 

municipale, grazie alla disponibilità in bilancio di fondi certi dall’inizio dell’anno sulla 

manutenzione ordinaria del verde che ha consentito la programmazione delle attività, e 

grazie al personale tecnico e amministrativo dell’Ufficio del Verde Municipale che ha 

velocemente acquisito capacità di gestione in questo settore (predisposizione degli accordi 
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quadro, controllo e monitoraggio degli appalti in corso, interventi sulle segnalazioni 

quotidiane, programmazione delle attività future) pur con le sempre limitate disponibilità di 

personale. La manutenzione ordinaria delle oltre 100 aree verdi, oltre 520.000 mq, non ha 

infatti registrato particolari criticità sul fronte delle attività di sfalcio ed anche le segnalazioni 

in merito sono notevolmente diminuite, stesso riscontro durante il terzo incontro del Forum 

del Verde Municipale (ottobre) con le associazioni ed i comitati che si prendono cura del 

verde in Municipio VII. 

Permane la criticità sul tema dei rifiuti nelle aree verdi, la cui pulizia (e svuotamento cestini) 

non è attività ricompresa nel contratto di servizio di igiene urbana svolto da AMA s.p.a., 

pertanto AMA non entra nelle aree verdi; prima del decentramento questa attività veniva 

svolta dal Servizio Giardini con i propri giardinieri ma oggi ciò non è possibile da parte del 

Municipio che non ha giardinieri alle dipendenze dirette ed ha a disposizione solo i fondi (e 

le ditte) per lo sfalcio del verde che coprono approssimativamente 5/6 sfalci l’anno. 

Tale problematica accomuna tutti i municipi ed è stata anche oggetto di un incontro dedicato 

(fortemente richiesto dagli assessori/e all’ambiente municipali) con l’Assessora Alfonsi. Non 

è stato possibile ampliare il perimetro del contratto di servizio AMA ma nel nuovo contratto 

in vigore dall’aprile 2024 è stata introdotta la possibilità per i Municipi di attivare delle 

convenzioni extra-TARI per lo svolgimento di queste attività. Pertanto gli uffici del verde 

municipale hanno svolto nel secondo semestre del 2024 i sopralluoghi con i responsabili 

AMA per la quantificazione degli importi a partire dalle aree verdi più critiche per intenso 

utilizzo da parte della cittadinanza e conseguente produzione di rifiuti (giardini di piazza Re 

di Roma, giardini di piazza Don Bosco e parco lineare-square centrale di viale Ciamarra), 

indicate anche nella Risoluzione n. 7 del 07/03/2023 del Consiglio Municipale, frutto di una 

specifica ricognizione dei membri del consiglio su tale tema per il quale è stato richiesto un 

relativo finanziamento sul Bilancio previsionale 2025. 

Istituzione del Catasto del Verde Municipale. 

Anche questa attività avviata nel 2022 con la Direttiva di Giunta n.19 del 23/06/2022 

“Accertamenti propedeutici all’istituzione del catasto municipale”, proseguita con il tirocinio 

di uno studente della facoltà di Agraria di Pisa dal titolo “Informatizzazione e 

georeferenziazione dati delle aree verdi del Municipio Roma VII” (attività svolta tra marzo e 

agosto 2023 con la supervisione dei responsabili dell’Ufficio del Verde Municipale e con un 

ulteriore lavoro di ricognizione e sistematizzazione dei dati da parte dell’Ufficio stesso), si è 

conclusa con l’Istituzione del Catasto del Verde Municipale con Delibera di Giunta 

Municipale n.  4 del 20 maggio 2024. 
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Il Catasto del Verde Municipale è costituito da un sistema GIS che contiene la cartografia 

ed il database delle aree verdi esterne in gestione al Municipio, oltre all’elenco del Verde 

Scolastico (giardini dei plessi scolastici) e del Verde di pertinenza dei Centri Anziani. 

Parallelamente anche il Dipartimento Ambiente su input dell’Assessora Alfonsi ha avviato 

l’informatizzazione dei propri dati tramite la piattaforma Greenspaces con l’upload di tutte le 

informazioni detenute dal Dipartimento Ambiente, e avviando anche un lavoro di 

coordinamento con le altre strutture di Roma Capitale e con i Municipi. Nel secondo 

semestre del 2024 è stata svolta dal Dipartimento Ambiente la formazione agli uffici del 

Verde Municipale per l’accesso e l’operatività sulla piattaforma, ed è stata messa a 

disposizione dei municipi una piccola quantità di fondi per un incarico esterno per le seguenti 

attività: da un lato caricare tutti i dati detenuti dal Municipio e già presenti su un sistema GIS 

dentro la piattaforma (il Catasto del Verde Municipale appena approvato ed il Censimento 

delle Alberature Scolastiche da noi svolto negli ultimi due anni), dall’altro svolgere le attività 

di informatizzazione che ancora mancano (nel nostro caso la graficizzazione delle aree verdi 

delle scuole e dei centri anziani). 

 

Nuove aree ludiche, playground ed aree fitness 

Nel primo anno di gestione del verde decentrato (2023) i fondi disponibili a bilancio sono 

stati esclusivamente quelli per la manutenzione ordinaria (sfalcio), mentre è stato subito 

chiaro che tra attrezzature, arredi, recinzioni, muretti, aree cani, playground e aree ludiche 

- molte delle quali rimosse proprio in occasione del decentramento poiché non più a norma 

- sarebbe stato necessario avere fondi a disposizione per la manutenzione straordinaria, 

con priorità sulle aree ludiche.  

Abbiamo pertanto richiesto tali fondi sulle annualità del piano investimenti 2024-2026 e 

possiamo ritenerci soddisfatti di aver ottenuto grazie allo sforzo del Campidoglio e 

dell’Assemblea Capitolina circa 1 mln di euro distribuito sul biennio 2024-2025 per il 

ripristino delle numerose aree ludiche rimosse e la manutenzione straordinaria delle 

esistenti e dei playground. 

Con Direttiva di giunta n. 12/2024 “linee di indirizzo per la manutenzione straordinaria e la 

realizzazione ex-novo/ripristino di aree ludiche e playground nelle aree verdi in gestione al 

Municipio VII – attuazione del Bilancio di Previsione 2024/pluriennale 2024-2025”  abbiamo 

formalizzato nei confronti della Direzione Tecnica le urgenze e le priorità per l’uso di tali 

fondi, raccogliendo le indicazioni specifiche degli uffici, dei territori e quelle provenienti dagli 

emendamenti di consiglio già finalizzati su specifici interventi. 
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Sono state svolte dall’Ufficio Manutenzione del Verde Municipale le fasi di progettazione, 

accensione mutui, indizioni gare per i seguenti interventi (fondi 2024): 

INTERVENTI STRAORDINARI MUNICIPIO VII 2024/2025 TIPOLOGIA LAVORI 

PARCO LUCIA IUNGO VIA DEL FOSSO DI GREGNA  Sostituzione giochi, manutenzione del verde, nuovi arredi 

VIA LUCREZIA ROMANA - AREA FITNESS E ARREDI  Area fitness, manutenzione del verde, nuovi arredi. 

VIA PELLARO - AREA LUDICA E ARREDI  Sostituzione giochi, manutenzione del verde, nuovi arredi 

IC ANTONIO MONTINARO  

PLESSO VIA EMILIO MACRO 
Rifacimento campetto e giardino esterno 

CAMPI POLIVALENTI E AREE FITNESS (MS)  

Realizzazione nuovi campi polivalenti e aree fitness su area 

pubblica (area verde via Mario Lucio Perpetuo, Parco via 

G.Micheli, Parco Lineare Arco di Travertino) 

AREA VERDE VIA CESARE BARONIO 

Progetto di riqualificazione area verde e area attrezzata (area 

ludica, playground, area cani, illuminazione e recinzione), 

abbattimento barriere architettoniche 

MANUTENZIONE STRAORDINARIA AREE LUDICHE - 

NUOVE AREE LUDICHE - RIPRISTINO PLAYGROUND 

(MS 2025)  

manutenzione straordinaria e realizzazione ex-novo/ripristino 

di aree ludiche e playground nelle aree verdi in gestione al 

Municipio VII (aree verdi: via Botero, via Peltechian, via 

Capistrano/Soveria Mannelli, via Riccardo Billi, via G. 

Micheli, via Scalea, via Saredo). 

 

E sono in fase di progettazione preliminare i seguenti interventi (fondi 2025): 

AREA LUDICA VIA PIETRO MARCHISIO Fornitura e posa in opera area ludica 

AREA LUDICA INCLUSIVA PARCO MANCINI (2025) Fornitura e posa in opera area ludica 

 

E’ stata inserita la richiesta di uno stanziamento sul Bilancio previsionale 2025, e sul 

triennale 2025-2027, per la manutenzione straordinaria delle attrezzature, arredi, aree cani, 

muretti, recinzioni e pavimentazioni presenti nelle nostre aree verdi. 

 

VERDE PARTECIPATO 

Adozioni delle aree verdi in aumento nel 2024 

Con la gestione municipale del verde sono passate in carico al Municipio anche tutte le 

Convenzioni di Adozione sulle aree verdi di competenza municipale, con il recepimento delle 

Linee Guida comunali in materia di adozione di aree verdi e la predisposizione della relativa 

modulistica di livello municipale (Direttiva di Giunta Municipale n.8 del 13 marzo 2023 -  

Recepimento da parte del Municipio VII delle Linee Guida e della modulistica relativi allo 

strumento “adozione aree verdi” per le aree veri prese in carico dal Municipio con il 

decentramento del verde) anche gli uffici municipali hanno potuto verificate l’utilità dello 
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strumento di adozione del verde nella gestione quotidiana delle piccole e grandi necessità 

delle singole aree presidiate comunque da associazioni e comitati adottanti. 

Con le ulteriori 4 aree adottate nel 2024 siamo ad un totale di 13 aree municipali con una 

Convenzione di Adozione attiva e altre 4 in fase di istruttoria; inoltre svolgiamo come 

Municipio una funzione di supporto nell’interlocuzione con il Dipartimento Ambiente alle 

associazioni che hanno in adozione aree dipartimentali ricadenti nel nostro territorio; con le  

ultime 3 siglate nel secondo semestre 2024 (Parco della Caffarella, Parco Santarelli a 

Lucrezia Romana e giardini di Villa Fiorelli) siamo ad un totale di 6 Convenzioni di Adozione 

con il Dipartimento Ambiente, per un totale a fine 2024 di 19 aree in adozione e 4 in fase 

istruttoria (nel 2023 erano 12). 

Elenco aree verdi con convenzione di Adozione. 

Aree Municipali: Piazza Ragusa, parte area verde a villa Lazzaroni di competenza del 

Municipio, Giardino via G. Botero, Piazza Paolo Diacono, square centrale Via Cesare 

Baronio, area verde via Cesare Baronio (giardino Menapace), parco via Mario Lucio 

Perpetuo, piazza Salvatore Galgano, Skatepark largo Zappalà, area via Lucrezia 

Romana/via Campo Farnia, area ludica via Riccardo Billi/via Raf Vallone, rotatoria via 

Riccardo Billi, Parco delle Querce via Saredo.  

Aree Dipartimentali: Villa Lais, Parco di Villa Flaviana, Parco Mura Latine porta Metronia, 

aree interne al parco della Caffarella, Parco Santarelli-Lucrezia Romana, Villa Fiorelli. 

 

Patti di Collaborazione 

Dopo il primo Patto di Collaborazione Largo Don Orione-via Mondovì con le associazioni 

Retake Roma, AssemblAbili GlobAli, l'Associazione dei genitori della Garibaldi A.N.I.T.A. e 

la libreria Ponteponente - nato all’interno del primo corso di formazione “Scuole di 

Cittadinanza” svolto da LABSUS per il Municipio VII nel maggio 2022 e firmato da 

associazioni ed amministrazione municipale nel luglio 2023 (patto oggi attivo) - è in fase 

istruttoria il secondo patto di collaborazione grazie al secondo corso di formazione LABSUS 

“Scuole di Cittadinanza” per il Municipio VII (svolto a dicembre 2023), che ha preso come 

caso di studio il Parco di via Mario Angeloni a La Romanina. Anche in questo caso dopo le 

giornate di formazione si è lavorato assieme alle associazioni alla costruzione del Patto di 

Collaborazione, sono stati svolti i sopralluoghi ed il lavoro di condivisione della bozza di 

Patto sta per iniziare il suo iter istituzionale ai sensi della Delibera di Assemblea Capitolina 

n. 102 del 23/05/2023 “Regolamento per l’Amministrazione Condivisa dei beni comuni 

materiali ed immateriali di Roma Capitale”. Vista l’approvazione del nuovo Regolamento è 
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in corso di approvazione una Delibera di Giunta Municipale di approvazione di uno “schema-

tipo” di patto di collaborazione in attuazione del Regolamento Comunale al fine di fornire 

agli uffici un utile strumento tipologico per la costruzione dei singoli patti e per definire la 

procedura all’interno dell’articolazione amministrativa del Municipio. 

Inoltre l’Assessorato all’Ambiente municipale ha svolto durante tutto il 2024, attraverso 

molteplici incontri e riunioni, un costante supporto alle associazioni proponenti per i due patti 

di collaborazione su aree verdi di competenza Dipartimentale (rinnovo del Patto di 

Collaborazione “Parco degli Acquedotti” con ampliamento anche al Dipartimento Tutela 

Ambiente ed al Municipio, nuovo Patto di Collaborazione “per la realizzazione degli 

interventi di cura, gestione condivisa, valorizzazione sociale e rigenerazione di beni comuni 

del parco dei Romanisti/Sisenna a Torre Spaccata”) che pertanto necessitano 

dell’approvazione e firma anche da parte del Dipartimento Tutela Ambiente. 

 

AREE VERDI PIANI DI ZONA / TOPONIMI / acquisizione aree 

E’ proseguito nel 2024 il complesso lavoro di ricognizione di tutte le cosiddette “aree 

bianche” sul territorio del Municipio VII, aree di Roma Capitale ma non in carico a nessuna 

struttura dell’Amministrazione (spesso esito di procedure urbanistiche non ancora 

concluse). In particolare il lavoro è in corso sul PdZ La Romanina (dove 3 aree verdi sono 

già state prese in carico nel 2022 da Municipio e su una di queste è in fase di progettazione 

da parte del Dip. PAU una area verde attrezzata con oneri a scomputo), sul PdZ Osteria del 

Curato, per il quale si è svolto l’incontro di coordinamento presso l’Assessorato al Patrimonio 

con Dipartimento Patrimonio e Dipartimento PAU che stanno fornendo tutte le informazioni 

in merito alle consistenze patrimoniali e destinazioni urbanistiche della aree, e sulla Zona 

“O” Centroni. 

Proseguono inoltre le attività preordinate all’acquisizione dell’area di via Cesena di proprietà 

del Demanio di Stato per la realizzazione del parco, congiuntamente dei Dipartimenti PAU 

e Patrimonio e su impulso degli Assessorati Capitolini all’Urbanistica ed al Patrimonio. Su 

sollecito di Roma Capitale nel giugno 2023 Agenzia del Demanio - dopo aver acquisito tutti 

gli atti formali di Roma Capitale e del Municipio VII inerenti l’impegno dell’Amministrazione 

a non realizzare il parcheggio sotterraneo ma a realizzare sull’area un giardino pubblico - 

ha riformulato la stima economica del valore dell’area. Con Delibera di Giunta Municipale 

n.15/2023 è stato approvato il nuovo quadro economico del progetto con rimodulazione 

degli importi in base alla nuova stima (in ribasso) del valore dell’area e al nuovo prezziario 

regionale. A giugno 2024, con nota protocollata del 28/06/2024, il Dipartimento Patrimonio 
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ha nuovamente richiesto conferma ad Agenzia del Demanio della volontà di vendere l’area 

a Roma Capitale. 

 

VERDE Centri Anziani CSQA/ Verde ERP 

Con Delibera di Giunta Capitolina n. 24 del 08/02/2024 “Indirizzi per l'attuazione del nuovo 

modello gestionale dei lavori di manutenzione ordinaria e straordinaria degli immobili del 

patrimonio disponibile ed indisponibile capitolino” sono state ridefinite e razionalizzate le 

competenze in tema di manutenzione del patrimonio capitolino. Sebbene, al comma 2 del 

deliberato “di fornire i seguenti indirizzi – da attuarsi mediante la modifica, da parte 

dell’organo competente, delle pertinenti disposizioni regolamentari vigenti” l’attuazione della 

delibera richiami la modifica delle disposizioni regolamentari (in particolare il “Regolamento 

del Decentramento Amministrativo” attualmente in fase di aggiornamento ma non ancora 

approvato), il Municipio si sta facendo comunque carico di quelle competenze che derivano 

da un pregresso vuoto di attribuzione (e quindi di manutenzione). 

In particolare sono stati assegnati alle competenze municipali il verde orizzontale e verticale 

dei centri anziani (oggi CSAQ) rispetto al quale gli Uffici del Verde Municipale stanno 

svolgendo la ricognizione ed affidando la verifica ed il monitoraggio delle alberature, mentre 

per il verde di pertinenza degli alloggi di ERP di proprietà comunale, nelle more della 

modifica del Regolamento sul Decentramento Amministrativo,  alla delibera di indirizzo non 

è seguito nessun atto amministrativo di trasmissione della consistenza di tali aree da parte 

del Dipartimento Patrimonio per avviare i sopralluoghi e le verifiche e valutazione necessità 

fondi, pertanto con nota prot. 123879 del 24/06/2024 (protocollo Municipio V) a firma di tutti 

gli Assessori/e Municipali/e all'Ambiente è stata fatta specifica richiesta di indirizzi attuativi 

agli/alle Assessori/e Scozzese, Catarci, Alfonsi, Zevi. 

 

VERDE SCOLASTICO 

Censimento e monitoraggio delle alberature. A valle del censimento e monitoraggio delle 

alberature scolastiche conclusosi nel primo semestre 2023, sono tuttora in corso le attività 

di potatura, abbattimenti e reimpianti disposti dal tecnico incaricato.  

Sono pertanto proseguiti gli interventi di abbattimento delle alberature classificate dal rilievo 

agrotecnico in categoria D (rischio crollo) per un totale di 127 rimosse, sono già state 

ripiantate nell’inverno 2023/24 in sostituzione circa la metà di quelle rimosse (n. 49), le 

ulteriori sostituzioni delle piante rimosse sono programmate per l’inverno 2024/2025 (con 
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specifica richiesta sul Bilancio 2025-2027 per ulteriori fondi per proseguire la cura delle 

alberature scolastiche).  

Abbiamo trasmesso all’Assessora Alfonsi e al Dipartimento Tutela Ambiente i dati relativi al 

censimento delle alberature scolastiche del Municipio VII aggiornato al 30/08/2024 (totale 

alberature n. 2114), ai fini del popolamento dei dati del bilancio arboreo di Roma Capitale 

come previsto dalla Legge n.10 del 14 gennaio 2013 “Norme per lo sviluppo degli spazi 

verdi urbani”. 

Manutenzione straordinaria e sostituzione giochi aree ludiche scolastiche. Si sono 

conclusi nei primi 38 giardini di altrettanti plessi scolastici (1° stralcio) gli interventi di 

sostituzione di giochi, attrezzature ludiche all’aperto, zone d’ombra, gommati antitrauma. Gli 

uffici hanno predisposto la progettazione anche per secondo lotto di interventi che coinvolge 

altri giardini scolastici, lotto per il quale sono stati chiesti i fondi sul bilancio, pianto 

investimenti 2025-2027. 

 

 

Scuole 1° stralcio. 
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VERDE DI COMPETENZA DIPARTIMENTALE (SERVIZIO GIARDINI) 

Parco Regionale Appia Antica. Sono proseguite anche nel 2024 le azioni di 

coordinamento con il Parco Regionale e il Parco Archeologico dell’Appia Antica per le 

numerose questioni (gestione rifiuti, afflusso persone, parcheggio, ecc.) che riguardano 

l’utilizzo e la fruizione delle aree pubbliche di proprietà di Roma Capitale ed in gestione al 

Servizio Giardini all’interno del perimetro del Parco Regionale -  in particolare delle zone del 

Parco degli Acquedotti e del Parco della Caffarella, nelle giornate di maggior afflusso dei 

“ponti e festività di primavera” (25 Aprile/1 Maggio – Pasqua/Pasquetta). 

Ville storiche. Dal Municipio vengono svolte costanti azioni di raccordo e coordinamento 

tra gli interventi del Dipartimento Tutela Ambiente / Servizio Giardini e le istanze territoriali, 

inoltre dati alcuni eventi di crollo alberature occorsi nel secondo semestre dell’anno anche 

a seguito di eventi climatici estremi abbiamo inoltrato formale richiesta all’Assessora Alfonsi 

affinché - data la peculiarità delle tre ville storiche, con la presenza di numerose funzioni 

anche istituzionali all’interno - fosse svolta una accurata verifica di tutte le alberature 

presenti. Tali verifiche puntuali ed analisi strumentali delle alberature sono state svolte negli 

ultimi mesi del 2024 da Agronomo incaricato dal Dipartimento Tutela Ambiente a Villa Lais 

rendendo necessaria anche la chiusura della villa per effettuare gli interventi da parte delle 

squadre del Servizio Giardini e ripristinare le necessarie condizioni di sicurezza. 
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Villa Fiorelli. Nell’attesa che riparta il cantiere (Dip. CSIMU) del centro anziani, come 

Municipio abbiamo richiesto all’Assessorato all’Ambiente Capitolino di avere in consegna 

l’attiguo immobile del Servizio Giardini (appena ristrutturato): l’immobile è stato preso in 

consegna a maggio 2023 per consentire al ricostituendo Centro Anziani di avere un luogo 

dove svolgere le proprie attività. Nel primo semestre 2024 si sono concluse le procedure di 

elezione e ricostituzione degli organi del CSAQ ed è stato consegnato loro l’immobile ex-

Servizio Giardini per svolgervi le attività istituzionali. Inoltre è attiva nei giardini della villa 

l’associazione “Alberelli di Villa Fiorelli”, che l’Assessorato all’Ambiente municipale ha 

supportato nel processo di richiesta di adozione del verde della villa che si è concluso a fine 

anno con la firma della Convenzione di Adozione con il Dipartimento Tutela Ambientale. 

Grandi Parchi Urbani.  

Progetto #100 parchi (Assessorato Ambiente Capitolino): dei 4 parchi del progetto ricadenti 

nel Municipio VII (Parco delle Mura Latine, Parco degli Acquedotti, Parco della Romanina, 

Collina del Quadraro) e per i quali è stato redatto il masterplan, sono stati finanziati sul 

Bilancio Capitolino nel 2024 la progettazione dell’intervento sul Parco degli Acquedotti (che 

ha recepito anche la Risoluzione del Consiglio del Municipio VII n. 7 del 05/03/2024) e la 

progettazione ed i lavori del Parco della Romanina. 

In particolare per il Parco della Romanina è stata fatta una presentazione pubblica del 

progetto preliminare alla presenza dell’Assessora Alfonsi nel quartiere (presso l’ I.C. 

Raffaello), durante la quale sono state raccolte alcune indicazioni provenienti dal Comitato 

di Quartiere, dalle Associazioni e dai singoli cittadini; si sono svolti inoltre degli incontri con 

gli uffici municipali per svolgere alcune verifiche tecnico-amministrative e per inserire 

all’interno del perimetro del Parco l’area verde di via Gregoraci (ad oggi area di Roma 

Capitale ma non assegnata ad alcuna articolazione del Comune, sulla quale il Consiglio 

Municipale aveva espresso indirizzi per la realizzazione di una area attrezzata ludico 

sportiva per la fascia di età adolescenziale). E’ in fase di approvazione il progetto di fattibilità 

tecnico-economica. 

Intervento di riqualificazione del Parco delle Carrozze (Cinecittà est). L’utilizzo improprio del 

Casale delle Carrozze all’interno dell’omonimo parco ne ha prodotto il degrado e la 

compromissione strutturale; dopo la dichiarazione di grave rischio da parte della 

Commissione Stabili Pericolanti è diventato improcrastinabile l’intervento di sgombero e 

ricollocazione (svolto congiuntamente dal nucleo NAE della Polizia Locale e dai Servizi 

Sociali del Municipio) delle persone presenti in loco. 
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Successivamente il Servizio Giardini ha svolto alcuni interventi di manutenzione tra i quali il 

ripristino della sbarra per evitare l’accesso con mezzi non autorizzati. Inoltre il Dipartimento 

di Cybersecurity e Sicurezza Urbana di Roma Capitale ha aderito ad un bando del Ministero 

dell’Interno per finanziamenti che permettano la riqualificazione del Casale delle Carrozze 

ai fini di costituire un presidio sociale e di legalità per il territorio. 

 

Aree ludiche Dipartimentali inaugurazioni e nuove realizzazioni previste. 

Sono state realizzare ex-novo durante il 2024 da parte del Dipartimento Tutela Ambiente: 

- Area ludica via Lemonia (inaugurata 8 febbraio 2024); 

- Area Ludica Piazza dei Consoli (inaugurata 28 marzo 2024); 

i lavori di compattazione del terreno necessari per il ripristino dell’area ludica di Villa 

Lazzaroni, che dovevano essere avviati nell’ultimo trimestre 2024, sono slittati a gennaio 

2025, e immediatamente a seguire partirà la fase di posizionamento dei giochi. 

Sono state finanziate sul Bilancio 2024-2026 le seguenti aree ludiche su aree del 

Dipartimento Ambiente (sono in corso le progettazioni e le gare di appalto da parte 

dell’Ufficio Aree Ludiche Dipartimentale):  

- Parco Allende (area ludica, playground, area cani, area fitness); 

- Parco Santarelli (area ludica); 

- Parco della Caffarella (ingresso via Centuripe, playground); 

- Giardini di Via Sannio (area fitness); 

- Parco dei Fauni (area ludica). 

 

VERDE VERTICALE 

Potature. Nel periodo di fermo vegetativo della stagione invernale 2023/24 sono proseguite 

le attività del terzo anno dell’accordo quadro delle potature del Dipartimento Ambiente, sono 

state svolte potature su oltre 1000 piante (tra gli interventi principali via Cilicia, via Ceneda, 

via Chiovenda, via Marco Decumio, via Norcia, via Paolo Albera, via Santa Maria 

Ausiliatrice, Parco del Calice, Parco Ponte Linari), oltre agli interventi in economia delle 

squadre del Servizio Giardini. Come ogni anno l’Assessorato all’Ambiente Municipale ha 

raccolto nei primi sei mesi dell’anno tutte le segnalazioni e richieste di potature che arrivano 

dal territorio (cittadini, associazioni, consiglieri municipali) ed a settembre le ha trasmesse 

al Dipartimento Ambiente al fine della valutazione delle priorità da parte del Servizio Giardini, 

che ha poi stilato il programma delle potature per l’inverno 2024/25. 
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Ripiantumazioni. Oltre alle ripiantumazioni avvenute a fronte di abbattimenti, il 

Dipartimento Ambiente ha messo in campo degli appalti dedicati alle nuove piantumazioni, 

(tra le altre: via di Tor Caldara, via Faleria, viale Appio Claudio, via Biella, via Gela, via Lucio 

Papirio, svolte nella prima metà dell’anno), mentre nell’ultimo bimestre 2024 sono state 

piantumate le alberature a piazza Re di Roma e sono in corso le sostituzioni a via Taranto, 

parte di un programma giubilare che interesserà la zona di San Giovanni. Anche per le 

nuove piantumazioni l’Assessorato all’Ambiente Municipale raccoglie le segnalazioni 

provenienti dal territorio e le inoltra; in alcuni quartieri i comitati di quartiere hanno svolto 

delle vere e proprie mappature delle tazze vuote con alberatura mancante che sono state 

trasmesse al Dipartimento Ambiente. 

Donazione Alberi. Proseguono i progetti di donazione di alberi da parte di realtà associative 

sul nostro territorio e pertanto continua il supporto del Municipio all’interlocuzione delle 

associazioni con l’Assessorato all’Ambiente Capitolino, il Dipartimento Tutela Ambientale 

ed il Servizio Giardini territoriale. 

In particolare nel primo quadrimestre 2024 (fino a che la stagione calda non ha reso 

necessario sospendere le piantumazioni) sono state fatte le seguenti 

piantumazioni/donazioni (con il supporto del Servizio Giardini per la messa a dimora): 

- Progetto RETREE Porta Metronia, n. 60 alberature piantate nelle tazze vuote 

delle alberature stradali in zona Porta Metronia; 

- Circolo Legambiente Municipio VII - Mizar, n. 16 alberature piantate nelle tazze vuote in 

zona Don Bosco; 

- Daje de Alberi, n. 5 alberature piantate. 

A settembre 2024 sono stati presentati al Dipartimento Ambiente i nuovi progetti di 

donazione di alberi rispetto ai quali si stanno svolgendo i sopralluoghi e le verifiche di 

fattibilità. 

 

CICLO DEI RIFIUTI – SERVIZIO DI IGIENE URBANA – AMA  

Dal secondo semestre 2023 e per tutto il 2024 non si sono ripresentate crisi di sistema 

dell’intero ciclo integrato dei rifiuti e pertanto il servizio non ha registrato picchi di problemi 

di conferimento rifiuti, svuotamento cassonetti, spazzamento.  

Permangono alcune criticità legate a fenomeni di migrazione dei rifiuti sui quartieri in 

ingresso a Roma sulle direttrici provenienti dai comuni dei Castelli Romani che hanno 

attivato il servizio Porta a Porta, sversamento di rifiuti/ingombranti in alcune batterie di 

cassonetti, non omogenea distribuzione ed efficacia del servizio di spazzamento. 



17 
 

Con la distribuzione dei nuovi cestini getta-rifiuti “Cestò” - circa mille a Municipio - iniziata a 

novembre 2024 nelle principali vie del commercio, presso le fermate metro, i mercati, i lughi 

istituzionali, ecc. e che proseguirà con la seconda fase a gennaio 2025, viene ripristinato un 

servizio che era ormai quasi scomparso nei quartieri. 

Mentre con la sostituzione di oltre 6.000 cassonetti (su un totale di circa 8.000 in tutto il 

Municipio) delle frazioni Indifferenziato (grigio), Plastica-Metallo (giallo), Carta (blu) iniziata 

a settembre 2024 e che si concluderà a gennaio 2025, vengono finalmente sostituiti i 

contenitori stradali che versavano in pessime condizioni, contribuendo al miglioramento del 

decoro delle sedi stradali. 

Con il nuovo contratto di servizio AMA in vigore da aprile 2024 e in occasione della 

trasmissione a maggio 2024 del programma delle attività di spazzamento da parte del 

Dipartimento Ciclo rifiuti al Municipio per approvazione, è stata segnalata la difficoltà di 

verificare l'accoglimento o meno delle richieste inviate ad AMA di modifica/implementazione 

delle attività di spazzamento visto che è stato trasmesso esclusivamente il file operativo dei 

turni di AMA.  

Le richieste da parte del Municipio sulle attività di spazzamento erano infatti state formulate 

tramite atto di Consiglio Municipale già nel 2023 con la Risoluzione n. 10 del 21/03/2023 

“Ricognizione delle situazioni di maggiore criticità da attenzionare nell'ambito della 

definizione del nuovo Contratto di Servizio AMA”, risoluzione che era stata trasmessa una 

prima volta dall’Ufficio Consiglio in data 22/03/2023, all’indomani dell’approvazione, e 

nuovamente inviata direttamente all’attenzione dell’Assessora Alfonsi con nota a firma 

dell’Assessora all’Ambiente Municipale (prot. CI/71689) del 04/04/2023. 

Stante la situazione e la problematicità del servizio, abbiamo richiesto ufficialmente con nota 

prot. n.118223 del 28/05/2024 a firma del Presidente e dell'Assessore all'Ambiente un 

incontro con il Dipartimento Ciclo Rifiuti - responsabile della gestione di contratto AMA - ed 

AMA per la verifica di tale programma di attività di spazzamento. Purtroppo nonostante le 

note protocollate e le innumerevoli mail di sollecito ancora a distanza di oltre 8 mesi il 

Municipio non è stato convocato per tale incontro. 

Raccolta rifiuti ingombranti e particolari - "AMA il tuo Quartiere" 

Lo storico e apprezzato servizio che Ama organizza da anni in tutti i Municipi, in 

collaborazione con il TGR Lazio, per le raccolte straordinarie per disfarsi dei rifiuti che non 

possono andare nei cassonetti (come materiali ingombranti, legno, metallo, frigoriferi e 

condizionatori, grandi elettrodomestici, monitor e TV, apparati elettronici, lampade al neon, 

batterie al piombo, consumabili da stampa, contenitori di vernici e solventi, sfalci e potature) 
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con cadenza circa una volta ogni due mesi ha visto nel 2024 un notevole incremento di 

frequenza, arrivando alla presenza delle postazioni temporanee anche due volte al mese. 

AMA di Municipio. Anche nel 2024 viene confermato l’assetto aziendale che prevede le 

AMA di Municipio ad oggi rappresentate dalla figura del “Responsabile AMA di Municipio” 

come interfaccia unico dell’Azienda con l’articolazione municipale di Roma Capitale. La 

collaborazione costante e quotidiana con il Responsabile AMA di Municipio permette la 

risoluzione delle ordinarie, quotidiane, problematiche legate al servizio di igiene urbane, da 

ormai tre anni l’Assessorato all’Ambiente Municipale ha messo a disposizione la mail 

istituzionale per fornire all’utenza ed ai cittadini uno strumento ulteriore di comunicazione 

con l’AMA, oltre i canali formali quali la Linea Verde e l’APP dedicata; tutte le segnalazioni 

che arrivano alla mail dell’assessorato vengono quotidianamente inoltrate ai Responsabili 

AMA di Municipio. Sono stati svolti inoltre sopralluoghi congiunti Municipio (assessorato) – 

Responsabili AMA di Municipio per segnalazioni puntuali in merito a disservizi, richiesta 

spostamento cassonetti, ecc. e riunioni di confronto per la gestione delle criticità extra-

ordinarie e per la definizione di attività di miglioramento ed implementazione del servizio.  

 

Prosecuzione dell’iter per la modifica del servizio (da stradale a PaP) del quartiere di 

Nuova Tor Vergata. Dopo i numerosi approfondimenti svolti nel 2023 da parte di AMA 

relativamente a tale richiesta di modifica del servizio, e l’autorizzazione da parte della 

Direzione Generale di AMA per la realizzazione dello studio di fattibilità, durante il 2024 AMA 

ha predisposto il progetto di modifica del servizio per l’introduzione del servizio Porta a 

Porta, ha svolto le verifiche del progetto attraverso riunioni con Municipio, Comitato di 

Quartiere e amministratori di condominio, ed i sopralluoghi condominio per condominio per 

l’individuazione degli spazi idonei al posizionamento dei bidoncini. A settembre 2024 si è 

svolta una assemblea pubblica con il Municipio ed i dirigenti AMA per raccontare il progetto 

di modifica del servizio, successivamente è stato svolto anche un ulteriore incontro con i 

condomini dell’edificio che presenta maggiore criticità nel posizionamento dei bidoncini: 

rispetto a tale ultima criticità AMA e Municipio stanno svolgendo ulteriori approfondimenti 

con l’obiettivo di risolvere tale situazione e poter partire con la modifica del servizio. 

 

DECORO   

Nel corso del 2024 sono proseguite le attività del “Tavolo di coordinamento dei servizi di 

pulizia e decoro Municipale”, istituito con Deliberazione di Giunta Municipale n. 9 del 

20/05/2022 con l’obiettivo e la funzione di un coordinamento operativo municipale di tutti i 
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servizi e gli uffici di Roma Capitale e del Municipio operanti sul territorio del Municipio VII in 

merito alle azioni di pulizia e decoro, quali AMA, Struttura locale del Servizio Giardini, Uffici 

Tecnici Municipali sia del verde che della manutenzione stradale, Polizia Locale, etc. In 

particolare il Tavolo è stato convocato per la problematiche della manutenzione dei fossi (e 

dei rischi esondazione, con episodi che si sono verificati sul territorio in occasione degli 

eventi climatici di elevata intensità dell’anno), coinvolgendo anche, per competenza, il 

Dipartimento CSIMU e il Dipartimento di Protezione Civile. 

Giornata “Roma Cura Roma” del 11 maggio organizzata dall’Assessorato all’Ambiente 

Capitolino: coordinamento delle oltre 20 iniziative sul territorio del Municipio VII e della 

distribuzione dei materiali forniti presso la sede del Municipio dall’Assessorato Capitolino. 

 

COMUNITA’ ENERGETICHE RINNOVABILI 

Licenziato a luglio dalla Giunta Capitolina è stato approvato a dicembre dall’Assemblea 

Capitolina il Regolamento “Per la messa a disposizione di aree e impianti solari fotovoltaici 

di Roma Capitale a favore di comunità energetiche rinnovabili solidali”. Questo strumento 

consentirà di portare avanti gli obiettivi ambientali e sociali che l’Amministrazione si è posta 

dall’inizio della Consiliatura e che ora diventano possibili dopo l’approvazione dei Decreti 

attuativi sulle comunità energetiche da parte del Governo. L’ufficio Clima aveva già in fase 

di elaborazione i documenti "tipo" relativamente agli avvisi pubblici e bandi per facilitare e 

rendere omogeneo il lavoro dei Municipi.  

Contemporaneamente procede il progetto, coordinato sempre dall’Ufficio Clima di Roma 

Capitale, per la realizzazione di 15 CER nei 15 Municipi sui tetti degli edifici scolastici: è 

stata svolta da progettisti incaricati la redazione dei PFTE in collaborazione con gli uffici 

municipali, e la preparazione della gara di concessione per la realizzazione e gestione dei 

15 impianti fotovoltaici sulle scuole capitoline individuate dai municipi. 

Sul territorio del Municipio VII sono attive e presenti costituende e costituite Comunità 

Energetiche Rinnovabili e Solidali con le quali il Municipio ha un dialogo costante e che sono 

in attesa degli strumenti amministrativi di Roma Capitale per poter dar seguito ai loro 

progetti. 

 

PROTEZIONE CIVILE   

Ad ottobre, dopo alcuni incontri di confronto con il Dipartimento Protezione Civile di Roma 

Capitale che sta supportando i Municipi nella costituzione degli uffici municipali di protezione 
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civile, abbiamo approvato in giunta una direttiva per la costituzione dell'ufficio Municipale di 

Protezione Civile in Municipio VII. 

Le strutture municipali - tecnici e direzioni - sono già parte della macchina operativa della 

Protezione Civile di Roma Capitale durante le emergenze, ma come richiesto anche 

dall'ultima Delibera di Giunta Comunale di riorganizzazione del sistema di protezione civile 

capitolino (e dagli eventi estremi sempre più frequenti), è necessario anche nei Municipi un 

presidio stabile che segua il lavoro ordinario di programmazione, informazione, formazione 

e sensibilizzazione in questo settore, e sia di riferimento in caso di emergenza e referente 

municipale diretto per il Dipartimento Protezione Civile di Roma Capitale.  

L’ufficio di Protezione Civile è stato attivato con il personale della Direzione Tecnica che già 

oggi segue le emergenze (in particolare quelle legate ad eventi climatici estremi), affiancato 

da due referenti della Direzione socio-educativa e della Direzione Apicale. 

La Presidenza e l’assessorato competente hanno seguito per tutto il 2024 le operazioni di 

protezione civile collegate alle allerte meteo e supportato gli uffici al lavoro sulle emergenze. 

 

 

BILANCIO, ATTIVITA’ PRODUTTIVE, RISORSE UMANE  

BILANCIO 

Relativamente alla gestione del bilancio, per quanto attiene al Titolo I (spesa corrente) 

abbiamo chiuso il 2024 arrivando ad una percentuale di impegno di spesa superiore al 97%: 

un risultato niente affatto scontato e di grande portata, ottenuto grazie al lavoro incessante 

degli uffici e all’impulso propositivo della parte politica. 

In merito al Titolo II, abbiamo visto partire alcune opere strategiche, come la demolizione 

del vecchio mercato di via Sannio, funzionale ai lavori per la nuova struttura, e il Mercato 

Metronio. 

A fronte delle grandi opere, che hanno tempi di realizzazione più lunghi, la capacità di spesa 

per quanto riguarda i finanziamenti relativi alla cura del territorio rimane molto elevata: i lotti 

relativi alla manutenzione di strade, scuole e verde sono stati interamente impegnati. 

 

ATTIVITA’ PRODUTTIVE  

Per il settore del commercio è stato un anno molto proficuo perché grazie alle nuove EQ e 

all’arrivo del nuovo direttore dell’UOA abbiamo potuto riorganizzare completamente i servizi, 

affrontando non solo questioni strategiche, ma anche problematiche relative a pratiche 
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lasciate in arretrato che siamo riusciti ad aggredire, grazie a progetti speciali e nuove 

procedure semplificate. 

La grande sfida del piano del commercio, ma anche il tema della delocalizzazione del 

mercato storico di Via Sannio, avvenuta nel mese di gennaio 2024, ci hanno portato dopo 

decenni a far partire decine di decadenze, legate soprattutto a morosità accertate, che 

hanno portato non solo ad avere un quadro reale degli aventi diritto e delle licenze 

effettivamente attive, ma anche un gettito nelle casse del comune come non si vedeva da 

anni. 

È un lavoro molto complesso, che in questo momento è stato avviato nei mercati che 

avevano maggiormente bisogno di una riorganizzazione, ma che contestualmente alla 

predisposizione dei bandi si sta facendo in tutti i mercati coperti, i plateatici attrezzati e i 

mercati settimanali. 

Un altro obiettivo importante è quello legato alla risoluzione delle graficizzazioni dei posteggi 

su area pubblica, necessari all’aggiornamento del piano del commercio: grazie ad un lavoro 

costante in collaborazione con l’assessorato capitolino e Risorse per Roma, riusciremo ad 

avere lo stato attuale di ogni postazione, per poter valutare come risolvere le criticità legate 

al codice della strada. 

Il nostro municipio allo stato attuale conta circa 1600 postazioni, alcune delle quali risalenti 

addirittura agli anni ’60; negli anni solo alcune sono state ottimizzate, ma il lavoro che ci 

viene chiesto ora è quello di contemperare non solo la normativa vigente, ma anche la tutela 

di posti di lavoro che in caso di  mancata ricollocazione andrebbero persi.  

Pertanto in questo ultimo anno abbiamo lavorato avendo una comunicazione diretta con le 

sigle sindacali maggiormente rappresentative per ricevere proposte di spostamento per tutte 

quelle postazioni considerate incompatibili o non più vantaggiose economicamente. 

Un altro obiettivo strategico sul quale stiamo lavorando è quello relativo allo spostamento 

delle rotazioni che insistono sul terminal Anagnina, per rispondere ad una esigenza di 

sicurezza, in vista del giubileo e decoro: sono state svolte molte commissioni sul tema, e 

sollecitata la presenza costante della PL anche per mitigare il tema legato all’abusivismo e 

al poco rispetto delle regole. 

Nel mese di Agosto, siamo finalmente riusciti a portare nella sede originaria il mercato di 

Vai Seminara, che a seguito dei lavori di riqualificazione di Piazza Castrolibero, era stato 

dislocato in parte sullo square centrale di via Anagnina, con non pochi problemi legati alla 

sicurezza dei pedoni e degli automobilisti. 
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Le postazioni sono state quindi riposizionate rispettando il vincolo di non interferenza di 

mezzi pesanti sulla piazza. 

Nel mese di Luglio abbiamo approvato in consiglio il nuovo piano delle aree che ha portato 

ad una liberalizzazione delle aree disponibili nel nostro municipio per poter organizzare o 

essere messe a disposizione per iniziative di natura commerciale, culturale, sportiva, ma 

abbiamo inteso esplicitare che venissero ricomprese anche attività di tipo sociale e legate 

al terzo settore. 

Riguardo il commercio in sede fissa, anche in questo caso, l’ufficio sta lavorando per 

affrontare l’arretrato soprattutto per quanto riguarda le insegne e le osp, ma anche per 

validare delle procedure con la polizia locale soprattutto per quanto attiene le comunicazioni 

e i rapporti informativi. 

Tutto questo lavoro ha portato a prevedere un extragettito nelle casse comunali, e che nel 

prossimo anno dovrebbe essere ancora più consistente. 

Per le riqualificazioni dei mercati, oltre al mercato di Via Sannio e Via Magna Grecia, stiamo 

procedendo con i progetti del mercato di Via Orvieto, Colli Albani e del mercato Alberone. 

 

 

LAVORI PUBBLICI, PATRIMONIO E VALORIZZAZIONE DEI BENI COMUNI 

In questo terzo anno di mandato la realizzazione delle opere pubbliche ha rivestito un ruolo 

prioritario, anche per la necessità di portare a compimento le opere Giubilari presenti sul 

nostro Municipio; sono stati avviati nuovi cantieri e alcune opere sono quasi concluse. 

• Mercato di Via Sannio 

Per la realizzazione del nuovo Mercato di Via Sannio, dopo lo spostamento delle attività 

commerciali su strada, sono state demolite le strutture precarie presenti e sono state 

eseguite tutte le operazioni per permettere la cantierizzazione dell’opera.  

Superata la fase di indeterminazione, dovuta all’atteso parere della Soprintendenza di Stato, 

e con la chiusura positiva della Conferenza dei Servizi Decisoria, sono partite le operazioni 

propedeutiche all’inizio del cantiere vero proprio. 

Così come previsto da normativa vigente, è stata effettuata l’operazione di Bonifica dagli 

Ordigni Bellici e sono state effettuate le indagini geologiche necessarie per il completamento 

del Progetto Esecutivo dell’opera. 

Con Deliberazione n. 8, del 27 agosto 2024, la Giunta municipale ha approvato i moduli 

operativi tecnico e finanziario per la disciplina delle attività di Roma Capitale, in qualità di 

Amministrazione proponente e finanziatrice, e della Società Giubileo 2025 in qualità di 
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Soggetto Attuatore. Con Deliberazione di Giunta Municipale n. 9, del 18 ottobre 2024, si è 

approvato il contributo alla Società Giubileo 2025 S.P.A. per l’attivazione del mutuo. 

• Mercato di Colli Albani 

In base alle risultanze dei sondaggi e indagini geologiche effettuate, per evitare qualsiasi 

interferenza tra le strutture del nuovo mercato con le gallerie della Metropolitana sottostante, 

e all’indirizzo politico di questa amministrazione è stato modificato il progetto per i “Lavori di 

riqualificazione del Mercato Colli Albani -Appio III”. La Giunta municipale, con Deliberazione 

n. 1, del 26 marzo 2024, ne ha approvato il nuovo Quadro Esigenziale e con Deliberazione. 

N. 11, del 28 novembre 2024, ne ha approvato il Progetto Esecutivo. 

Il progetto ha come obiettivo la riqualificazione dello spazio attualmente dedicato al mercato 

tramite il rinnovamento architettonico, l’ottimizzazione degli spazi commerciali e la 

realizzazione di una piazza come punto di incontro e di riferimento per il quartiere.  

Massima attenzione è data alla sostenibilità ambientale e al risparmio energetico tramite 

un’adeguata gestione della luce naturale e l’integrazione con fonti di energia sostenibile. 

L’area mercatale avrà una copertura continua per permettere la fruizione dello spazio 

commerciale senza limitazioni dettate dalle condizioni climatiche. La piazza, a cielo 

scoperto, sarà pavimentata e attrezzata con arredo urbano, giochi per bambini e spazi verdi 

per abbattere l’isola di calore.  

L’inizio dei lavori è previsto entro il primo semestre del 2025. 

• Mercato di Via Orvieto 

È stato acquisito il Provvedimento di esclusione dalla Procedura di Valutazione Ambientale 

Strategica (VAS), con D.D. n. NA/100/2024 del 18/03/2024. 

Con Deliberazione n. 46 del 27/06/2024 la Giunta Capitolina ha approvato la proposta, da 

sottoporre all’Assemblea Capitolina, di approvazione della Variante urbanistica al PRG 

vigente, connessa al progetto di fattibilità tecnico-economica dell’intervento di 

riqualificazione del Mercato Tuscolano.su Via Orvieto. 

La Direzione Tecnica del Municipio ha provveduto a dare l’incarico del Progetto Esecutivo 

per poter procedere nel 2025 con la gara d’appalto. entro il primo semestre del 2025. 

• Mercato Metronio 

La riqualificazione della struttura polivalente del Mercato Metronio è uno dei progetti più 

importanti del Programma degli interventi connessi alle celebrazioni del Giubileo della 

Chiesa Cattolica per il 2025, di cui il Municipio VII è protagonista in qualità di 

Amministrazione proponente e finanziatrice. 
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La struttura polifunzionale, esempio di architettura razionalista degli anni ’50 realizzato ad 

opera dell’ing. Riccardo Morandi interessante, quindi, sia dal punto di vista storico che 

architettonico, ha richiesto un supplemento di approfondimenti e di studio in dialettica con 

la Soprintendenza di Stato, che si è sintetizzata in una soluzione progettuale che coniuga le 

esigenze funzionali espresse dal Municipio e le esigenze di recupero e valorizzazione di 

un’opera architettonica importante. 

Con Delibera N. 2 del 18 aprile 2024 la Giunta Municipale ha approvato, ai fini 

dell’attivazione del finanziamento tramite mutuo, il contributo alla Società Giubileo 2025 

S.P.A per la realizzazione dell’intervento di Riqualificazione del Mercato Metronio per un 

importo di 12.510.728,75. 

Con Delibera di Giunta n. 5 del 28 maggio 2024 sono stati approvati i moduli operativi 

tecnico e finanziario per la disciplina delle attività di Roma Capitale, in qualità di 

Amministrazione proponente e finanziatrice, e della Società Giubileo 2025, in qualità di 

Soggetto attuatore. 

Per la consegna del cantiere alla Società Giubileo 2025 per l’inizio dei lavori previsto per il 

mese di gennaio 2025, l’immobile è stato liberato dai rifiuti accumulati negli anni dai senza 

fissa dimora, che l’avevano occupato nella parte inutilizzata del parcheggio multipiano.  

• Parco di Via Cesare Baronio 

Il progetto di riqualificazione e totale trasformazione dell’area, con la realizzazione di un 

parco attrezzato rivolto a tutte le fasce d’età con giochi per bambini, attrezzature sportive e 

luoghi di aggregazione senza barriere architettoniche, elaborato da questa amministrazione 

dopo le operazioni di bonifica di parte dei terreni interessati, è stato finanziato nel Bilancio 

2025. 

• Teatro di posa Cinecittà 

Sono in fase di conclusione i lavori di recupero del Teatro di Posa e la chiusura dei lavori è 

prevista entro il mese di febbraio 2025. 

Per il completamento della struttura con gli arredi necessari e degli impianti speciali del 

Teatro saranno richiesti i fondi necessari nel prossimo bilancio. 

• Sagrati Giubileo 

Con Delibera n. 3 del 24 aprile 2024 la Giunta municipale ha approvato il progetto di fattibilità 

tecnica ed economica per la “Riqualificazione Sagrati delle chiese di periferia”, nell’ambito 

del Programma dettagliato degli interventi connessi alle celebrazioni del Giubileo della 

Chiesa cattolica per il 2025. Ogni Municipio, con la collaborazione del Vicariato di Roma, ha 

individuato, attraverso i fondi a disposizione e ai sopralluoghi congiunti, due o tre sagrati sul 
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proprio territorio per contribuire alla programmazione degli interventi attuativi del progetto 

“2025: il Giubileo a Roma e nei Municipi”, coinvolgendo le periferie più lontane dal centro e 

dalle aree più direttamente interessate dai pellegrinaggi. Nel Municipio VII sono state scelte 

le Parrocchie di Santa Barbara alle Capannelle e di S. Maria Regina Mundi nel Quartiere di 

Torre Spaccata.  

È terminata la Conferenza dei Servizi con esito positivo e nelle prossime settimane 

inizieranno i cantieri. 

 

MANUTENZIONE ORDINARIA E STRAORDINARIA DELLE STRADE MUNICIPALI 

Per le opere stradali sono stati completati gli appalti riguardanti manutenzione straordinaria 

delle seguenti strade:  

• Via di Passo Lombardo; 

• Viale Ciamarra;  

• Via Santa Maria Ausiliatrice; 

• Piazza Ettore Viola; 

• Viale San Giovanni Bosco; 

• Viale dei Salesiani; 

• Via Santa Maria Ausiliatrice; 

• Via Ceneda; 

• Via Savona; 

• Via Volterra; 

• Via della Stazione di Ciampino; 

• Via Marcio Rutilio; 

• Via Marco Stazio Prisco; 

• Via Gallia 

Su Piazza Epiro è stata risolta la problematica della fessurazione tra la pavimentazione 

stradale e la copertura dei parcheggi interrati tramite una diversa sistemazione della strada. 

È stata ristretta la carreggiata per evitare il transito veicolare dei mezzi pesanti sul solaio dei 

box sottostanti, è stata sistemata l’area di carico e scarico delle merci relativa al mercato ed 

è stato adeguato il marciapiede alla nuova sistemazione stradale. 

Con fondi del Giubileo è stata fatta la manutenzione straordinaria di Via dei Sette Metri, del 

marciapiede in Via Pietro Marchisio e la manutenzione straordinaria di Via Ubaldo 

Comandini che è stata dotata anche dell’impianto di raccolta e smaltimento delle acque 

piovane di cui era sprovvista. 
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Appalti di manutenzione straordinaria in avvio e in corso di esecuzione  

• In fase di conclusione i lavori di realizzazione del prolungamento di Via di Torre Branca, 

per il collegamento del quartiere di Tor Fiscale con Via Demetriade. La necessità di 

“rompere l'isolamento” della zona Tor Fiscale, attualmente servita solo dall'Appia Nuova 

attraverso tre accessi pericolosi e diversi tra loro - via A. Paolino, via Monte Albino, via 

Torre del Fiscale - resta prioritaria per la razionalizzazione della viabilità interna e per 

avere un collegamento tra la Città ed il sistema dei Parchi, Tor Fiscale e Tombe Latine.  

L’apertura della nuova arteria permetterà di godere di una nuova prospettiva verso gli 

acquedotti, Claudio e Felice, e sarà percorribile in tutta sicurezza in auto, in bicicletta e 

a piedi.  

• Avviato il cantiere per la realizzazione del progetto di “Valorizzazione piazzale antistante 

la Parrocchia Sant’Andrea Corsini in Via Alessandro della Seta” nel quartiere di Gregna 

Sant’Andrea.  

La nuova piazza pedonale con spazi verdi, panchine e area giochi per bambini, 

rappresenta per il quartiere periferico, oltre il Grande Raccordo Anulare, uno spazio 

vitale, un luogo di incontro e socializzazione di cui i cittadini hanno, per lungo tempo, 

sentito la mancanza. È prevista la fine dei lavori per il mese di aprile 2025. 

• È in esecuzione l’appalto, la cui gara è stata espletata nel mese di luglio 2020 con 

contrattualizzazione dell’Impresa vincitrice nel mese di ottobre 2020, che prevedeva la 

realizzazione su sede propria della pista ciclabile, attualmente su sede promiscua, di 

Via Tuscolana. Dopo approfonditi studi e un confronto serrato con il Dipartimento 

Mobilità per il superamento di alcune criticità del progetto andato in gara, si è scelto di 

concentrare l’intervento sulla parte della pista ciclabile maggiormente pericolosa nel 

tratto stradale denominato “Salita del Quadraro” che ha ottenuto il Nulla Osta del 

Dipartimento Mobilità. Il progetto prevede l’allargamento del marciapiede su entrambi i 

sensi di marcia per la percorrenza ciclopedonale e la messa in sicurezza del parapetto 

e della scarpata sul lato destro della carreggiata che va verso il centro. Questa è 

un’opera strategica per il collegamento della pista ciclabile di Via Tuscolana con il 

percorso ciclopedonale previsto all’interno del Progetto di Riqualificazione di Via del 

Mandrione, possibile e valida alternativa al percorso ciclabile in sede impropria di Via 

Tuscolana nel tratto che va dall’Acquedotto Felice alla Stazione Tuscolana.  
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• In partenza i lavori di riqualificazione dell’area destinata a verde e parcheggio in Via di 

Campo Barbarico (Tor Fiscale) in seguito all’acquisizione dei necessari pareri da parte 

del Parco Archeologico e del Parco Regionale dell’Appia Antica.  

 

Appalti di manutenzione straordinaria in programmazione 

Sono stati progettati ed è stata espletata la gara d’appalto degli interventi di Manutenzione 

straordinaria che saranno realizzati nel 2025: 

- Manutenzione straordinaria di Via Latina con la messa in sicurezza degli attraversamenti 

pedonali nelle adiacenze del parco della Caffarella tramite l’ampliamento dei marciapiedi 

in prossimità dell’incrocio con Largo Tacchi Venturi; rifacimento del manto stradale di 

Largo Tacchi Venturi e regolarizzazione del parcheggio con la protezione 

dell’attraversamento pedonale cha va dalla chiesa alla scuola dall’occupazione selvaggia 

delle auto.  

- Viale Spartaco (tratti) 

- Via Lagonegro 

- Via Giusto Fontanini 

- Via Acerenza  

- Via Soverato  

- Via Servilio Isarnico 

- Via Gasperina  

- Via Walter Procaccini 

- Via Alessandro Stoppato  

- Via Marforio 

- Via Carlo Cipolla 

- Via Taranto 

- Via Albalonga 

- Via Lucio Papirio 

- Via del Fontanile Anagnino 

- Via Campo Romano dal civ. 52 al civ. 72 

- Marciapiedi Via Decio Mure 

- Via Valerio Corvino 

- Marciapiede Via Acireale 

- Via Amantea (da Viale Appio Claudio a Via Oppido Mamertina) 
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SICUREZZA STRADALE E ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE 

La sicurezza stradale rimane un obiettivo strategico di questa amministrazione e grazie ai 

fondi stanziati in bilancio si è potuto attivare un appalto ad essa dedicato. È stata effettuata 

una ricognizione su tutto il Municipio di tutte le carenze e si è provveduto al ripristino delle 

condizioni minime di sicurezza tramite il rifacimento della segnaletica mancante o sbiadita 

e alla progettazione degli interventi per l’attuazione della Delibera di Consiglio Municipale 

N. 28 del 26 luglio 2022. 

Su Via Amantea è stato ampliato il marciapiede davanti all’Istituto Comprensivo “Via del 

Calice”, per permettere l’entrata e l’uscita in sicurezza degli allievi. In prossimità dell’Istituto 

Comprensivo “Marcello Mastroianni” è stato rifatto il marciapiede su Via Orvieto e Via 

Taranto.  

Sono in fase di progettazione gli attraversamenti pedonali rialzati in: 

• Via del Quadraro all’altezza dell’incrocio con Via Selinunte in prossimità della Scuola 

Primaria Salvo D’Acquisto; 

• Via Aufidio Namusa in prossimità dell’Istituto Comprensivo Antonio Montinaro nel 

quartiere di Torrespaccata; 

• Via Umbertide nel quartiere Appio Tuscolano; 

In prossimità delle scuole e nei tratti stradali maggiormente pericolosi dove non è possibile 

realizzare attraversamenti rialzati si provvederà all’implementazione della segnaletica 

stradale. Sono in fase di posa in opera i segnalatori di attraversamenti pedonali lampeggianti 

e la realizzazione di rallentatori ottici a terra sulle seguenti strade: 

• Via Oberto in prossimità di 4 attraversamenti pedonali; 

• Ponte Sette Miglia incrocio Via Florian; 

• Via del Fosso Sant’Andrea in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Via Del Ponte delle Sette Miglia; 

• Via Muzio Scevola in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Via di Torre Morena; 

• Via Enna; 

• Via Sette Metri in prossimità di 3 attraversamenti pedonali; 

• Via Saredo incrocio Via Serafini; 

• Via Schiavonetti; 

• Via Pazzano in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Via Salvioli incrocio Via M. F. Nobiliore; 
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• Via Fabrizio Luscino incrocio Via Lucio Sestio; 

• Via Acerenza incrocio Via Lungro; 

• Via Lemonia in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Circonvallazione Appia in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Via Amedeo Crivellucci; 

• Via Fortifiocca; 

• Via Latina in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Via Amantea; 

• Via del Calice in prossimità di 2 attraversamenti pedonali; 

• Via Scintu in prossimità di 2 attraversamenti pedonali. 

 

MANUTENZIONE ORDINARIA E STRAORDINARIA DELL’IMPIANTO DI RACCOLTA E 

SMALTIMENTO DELLE ACQUE PIOVANE 

Sul Bilancio 2023 sono stati stanziati dei fondi per la manutenzione straordinaria del sistema 

di raccolta e smaltimento delle acque piovane. L’appalto finanziato ci ha permesso di 

intervenire su numerosi punti critici della rete municipale di raccolta e smaltimento delle 

acque piovane per far fronte con maggiore efficacia, anche in occasione di piogge 

torrenziali, al fenomeno degli allagamenti stradali.  

OPERE DI RIQUALIFICAZIONE SPAZI PUBBLICI 

L’eliminazione del degrado per restituire gli spazi pubblici ai cittadini è sempre una priorità 

per questa amministrazione. Spesso i piccoli manufatti abbandonati che non assolvono più 

la loro funzione contribuiscono a creare situazioni di degrado e sporcizia che aumentano il 

senso di insicurezza dei cittadini.  

• Demolito il Chiosco in Via Calpurnio Fiamma in disuso e abbandonato da lungo tempo e 

causa di degrado per il quartiere. Riqualificato il marciapiede tramite ripristino della 

pavimentazione in masselli di porfido. 

• Demolito il chiosco della “Grattachecca” in Via di Ponte Lungo abbandonato da tempo. 

• Riqualificata la Piazzetta Padre Leonardo Bello nel quartiere di Quarto Miglio. 

 

PATRIMONIO 

Coerentemente con gli obiettivi programmatici di questa amministrazione continua il lavoro 

di ricognizione e conoscenza del patrimonio pubblico per garantirne un razionale ed efficace 

utilizzo, per promuoverne la sua valorizzazione e per generare effetti positivi sul territorio in 
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un’ottica di trasparenza, di giustizia sociale ed inclusione in armonia con quanto previsto e 

disciplinato dalla Delibera di Assemblea Capitolina 104/2022. 

• È stato bandito l’Avviso pubblico per l’assegnazione in Concessione d’uso del 

Compendio immobiliare di Tor Fiscale da destinare allo svolgimento di attività di interesse 

generale ai sensi della DAC 104/2022. 

 

 

POLITICHE SOCIALI E PER L’INTEGRAZIONE SOCIO-SANITARIA - POLITICHE PER 

L'INTEGRAZIONE E L'INTERCULTURA - POLITICHE ABITATIVE - POLITICHE DI 

GENERE E PARI OPPORTUNITÀ 

In questo terzo anno di consiliatura ci siamo focalizzati sulla costruzione del nuovo Piano 

Sociale 2024-2026 attraverso i Tavoli di consultazione che hanno preso avvio dal mese di 

gennaio e si sono conclusi nel mese di luglio con l’approvazione del Piano di Zona in 

Consiglio Municipale. 

Il Piano Sociale di Zona del Municipio VII si configura come strumento di lettura dei 

cambiamenti sociali, di acquisizione dei dati sui nuovi bisogni da parte di chi nel territorio, 

lavora quotidianamente con le fragilità, al fine di ripensare l’organizzazione dei Servizi 

Sociali del Municipio. È il risultato di un lungo processo partecipativo che ha coinvolto 

attivamente i cittadini, le associazioni, le istituzioni e gli operatori del territorio, frutto di un 

impegno condiviso per identificare le sfide e le opportunità che caratterizzano il Municipio 

VII e per definire strategie e azioni concrete per affrontarle.  

Sono stati organizzati 5 tavoli tematici su macro ambiti di intervento e una plenaria di 

restituzione 

1. Interventi di contrasto alla violenza di genere e alla violenza domestica-servizi 

LGBTQ+  

2. Interventi a sostegno dell’inserimento socio lavorativo e disagio Adulti 

3. Azioni e Servizi per le persone di minore età e per le famiglie (nel cui ambito è 

stato costituito un sotto tavolo dedicato a Politiche Giovanili: contrasto alla 

dispersione scolastica e inclusione)  

4. Promozione e benessere della Salute delle persone Anziane 

5. Persone con disabilità - Persone con patologie invalidanti 

Ai 5 tavoli di consultazione hanno partecipato più di 150 associazioni, oltre alla presenza 

costante del Distretto 7 della ASL Roma 2, delle rappresentanze sindacali e delle 3 Consulte 

Municipali, organi di rappresentanza diretta dei cittadini (Consulta per le persone con 
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disabilità e della salute mentale, Consulta per l’integrazione sociale dei cittadini stranieri, 

Consulta Municipale Politiche di genere). 

È importante evidenziare come il percorso di costruzione del Piano Sociale Municipale sia 

stato accompagnato da più di 10 sedute di commissioni consiliari sulle politiche sociali e 

pari opportunità con audizioni delle associazioni partecipanti al tavolo e dell’Ufficio di Piano. 

Sulla base di quanto emerso rispetto alla domanda sociale esistente, rilevata nell’ambito dei 

tavoli tematici di consultazione ed anche dalle proposte delle realtà sociali del territorio tra 

le direttrici di lavoro, si individuano come prioritarie le seguenti azioni: 

1. Intervenire per contrastare marginalità sociale, povertà estrema e nuove povertà, 

attraverso progetti volti a prevenire i rischi di impoverimento, con particolare 

riferimento alle povertà estreme, alle famiglie con minori e alle persone con disabilità 

che necessitano di sostegni intensivi mediante il sostegno al reddito, all’assistenza 

all’abitare e agli interventi di carattere sanitario. 

2. Rimettere al centro le nuove generazioni e le famiglie attraverso l’offerta di servizi per 

le persone di minore età, per le famiglie e i neomaggiorenni con la realizzazione di 

progetti preventivi di contrasto alla povertà educativa e inclusione  

3. Contrastare l’isolamento e la solitudine e promuovere una comunità solidale 

mediante la promozione di poli civici municipali e reti di mutualismo e quella di un 

welfare di comunità caratterizzato da azioni di prevenzione, affermazione dei diritti, 

progettazione partecipata e sviluppo locale. 

4. Contrasto alla violenza di genere e servizi LGBTQ grazie ad interventi di 

sensibilizzazione e informazione nelle scuole e con l’istituzione dell’unità di strada. 

 

Parallelamente al lavoro sul piano sociale abbiamo firmato altri due protocolli di intesa che 

vanno ad aggiungersi ai 6 siglati nel 2022 e 2023 (Fondazione Charlemagne, 

Organizzazioni sindacali, Caritas, Sant’Egidio, la Banca del Tempo Municipio VII, 

fondazione Banca delle Visite Onlus): 

- Protocollo d’Intesa tra il Municipio VII di Roma Capitale e Ordine degli psicologi 

con il quale si rinnova la collaborazione e le sinergie per la creazione di un sistema 

integrato di servizi sociali territoriali e di supporto psicologico per la popolazione 

residente nel Municipio VII, a partire dall’organizzazione di eventi nelle scuole 

- Protocollo d’Intesa tra il Municipio VII di Roma e Angeli in Moto che ha sancito una 

collaborazione con i servizi sociali municipali per il supporto ai cittadini in stato di fragilità 
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sociale attraverso la distribuzione di pacchi alimentari, la consegna a domicilio di farmaci 

e l’accompagnamento sanitario e sociale. 

 

Segretariato Sociale 

Quest’anno abbiamo lavorato alla riorganizzazione del Segretariato Sociale, primo punto di 

accesso ai Servizi Sociali, ampliandone orari e modalità di accesso, cercando di garantire 

l’esercizio dei diritti da parte dei cittadini, con particolare attenzione alle esigenze dei più 

vulnerabili. Questo perché stiamo creando una rete di servizi sociali che raggiunga le 

persone, rendendole protagoniste, trasformandole da destinatari “passivi” dei servizi a co-

decisori insieme alle Istituzioni.  

La prima importante novità è che da quest’anno i cittadini possono accedere alle due sedi 

del Segretariato, presentandosi direttamente agli sportelli dal lunedì al venerdì. Un grande 

passo avanti, dopo anni di prenotazione con appuntamento e mesi di attesa per addivenire 

al primo colloquio. Da qualche mese poi i cittadini possono contattare il Segretariato sociale 

anche attraverso il servizio di messaggistica whatsapp, permettendo anche a chi per diversi 

motivi non si può recare in presenza di poter contattare gli assistenti sociali. Nei primi mesi 

del 2025 intendiamo facilitare ulteriormente l’accesso dei nostri cittadini al Segretariato 

Sociale attraverso la messa online di un sito dedicato dal quale si potrà scaricare tutta la 

documentazione necessaria per fare domanda per i diversi servizi. Sarà sperimentato, 

inoltre, un segretariato sociale “itinerante” per raggiungere le zone più periferiche del 

Municipio e agevolare in questo modo l’accesso ai servizi.  

Il segretariato sociale ha preso in carico quest’anno 7.570 cittadini, con una leggera 

maggioranza di genere femminile (53%) rispetto a quella maschile (47%). Il 63% risulta di 

nazionalità italiana, il 33% extracomunitaria e il 4% comunitaria.  

Se andiamo ad analizzare le fasce d’età vediamo che la maggioranza (50%) rientra in quella 

18-65, il 37% negli over 65 e il 13% nella fascia 0-17. 

 

AREA DISABILITA’ 

Dopo di Noi: nel Municipio sono attualmente attivi 57 progetti del dopo di noi, ma come 

sappiamo sono tante le famiglie e cittadini disabili in attesa. Un primo importante passo 

quest’anno è stata la recente inaugurazione di “Casa Futura”, una nuova struttura destinata 

a percorsi di semi-autonomia del “Dopo di Noi” realizzata in un immobile sottratto alla 

criminalità e ristrutturata e arredata grazie ai fondi del PNRR. La casa accoglierà presto 5 
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ragazze/i per iniziare un nuovo percorso di vita accompagnati dai servizi sociali del 

Municipio. 

SAISH: Abbiamo attualmente 900 persone in carico, tra diretta e indiretta, confermando il 

numero degli utenti acquisiti due anni fa con l’abbattimento delle liste di attesa; sarà 

necessario un ulteriore sforzo per abbattere le nuove liste d’attesa che si sono nel frattempo 

ricreate: il dato attuale è di circa 200 persone tra minori e adulti. 

 

AREA ANZIANI 

Case Sociali Anziani e del Quartiere (CSAQ): quest’anno, a seguito dell’approvazione nel 

2023 in assemblea capitolina del nuovo regolamento per le Case Sociali degli Anziani e del 

Quartiere (CSAQ) a partire dal mese di luglio, abbiamo firmato le convenzioni con le APS 

che gestiscono le CSAQ. Ad oggi siamo arrivati a 12 convenzioni firmate su 15 (Villa Fiorelli, 

Centroni, Villa Lazzaroni, Statuario, Quarto Miglio, Morena, Romanina, Torrespaccata, 

Cinest, Via Iberia, Villa Lais, Largo Spartaco). Nei primi mesi del 2025 procederemo alla 

firma dei restanti 3 (Cinecittà, San Giovanni e Torretta) che stanno ultimando la produzione 

della documentazione necessaria al convenzionamento. 

Ci preme sottolineare la riapertura, dopo 5 anni, del CSAQ di Villa Fiorelli, di cui la 

cittadinanza e le associazioni del quartiere sono molto felici. Abbiamo affidato l’ex manufatto 

del servizio giardini al CSAQ, in attesa dei lavori di ristrutturazione del Centro.  

Questa estate abbiamo organizzato nuovamente i punti blu (soggiorni diurni estivi) in uno 

stabilimento a Ostia per 150 anziani, dove gli aderenti hanno potuto usufruire di trasporto 

gratuito, servizi e attività ludico ricreative. Si è svolto il Pranzo di Ferragosto in tre centri 

anziani per 200 persone al fine di contrastare l'isolamento sociale delle persone fragili e 

maggiormente esposte alla solitudine. 

Infine, abbiamo organizzato per 300 anziani, 6 gite giornaliere gratuite che si sono svolte 

nei mesi di Novembre e Dicembre, presso località di interesse culturale, artistico e turistico 

nel Lazio e regioni limitrofe.  

SAISA: attualmente abbiamo in carico 362 persone, tra assistenza diretta e indiretta, ma si 

segnala che si è creata una lista d’attesa di 480 anziani in attesa di accedere al servizio. 

 

AREA MINORI IN FRAGILITA’ 

Centri Estivi per ragazzi con disabilità e per minori seguiti dai servizi sociali: grazie 

alle risorse stanziate dal Dipartimento Politiche sociali, siamo riusciti a supportare le famiglie 

nel periodo estivo e far partecipare più di 150 ragazzi con disabilità e 150 ragazzi provenienti 
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da famiglie seguite dai nostri servizi sociali, a titolo totalmente gratuito, per 3 settimane nei 

18 centri estivi municipali. Ai ragazzi con disabilità ovviamente è stato garantito 

l’affiancamento di operatori dedicati.  

Iniziative gratuite per bambini e adolescenti: con le risorse residue dei contributi per i 

centri estivi, il Municipio ha finanziato due progetti per promuovere momenti di 

socializzazione e condivisione per i minori, attraverso gite, visite guidate, escursioni nella 

città di Roma e anche fuori città. Per il terzo anno i due progetti “Il sentiero dei nidi di ragno” 

per i bambini 3-11 anni e le loro famiglie e “Il barone rampante” per preadolescenti e 

adolescenti, sono state delle iniziative su percorsi di autonomia e condivisione fra pari. 

È stato inoltre finanziato il progetto “Maleducare” un progetto volto a individuare 

precocemente forme di disagio giovanile e per la prevenzione e il contrasto della povertà 

educativa per i giovani seguiti dai servizi sociali municipali.  

SISMIF: Abbiamo in carico 100 minori con le loro famiglie e circa 20 nuclei nelle liste 

d’attesa. 

 

AREA ADULTI IN FRAGILITA’ 

• Emergenza abitativa: il nostro territorio presenta diversi quartieri dove si concentrano 

l’Edilia Residenziale Pubblica, i CAAT per l’emergenza abitativa e diverse occupazioni a 

fini abitativi, nei quali si registra un alto livello di disagio e sono presenti famiglie a rischio 

di emarginazione. Anche il nostro Municipio ha risentito della crisi economica seguita 

all’epidemia di Coronavirus, registrando un aumento di disoccupati e un aumento dei 

cosiddetti “nuovi poveri”, ossia persone che hanno casa e famiglia ma che non arrivano 

a fine mese. Il Servizio Sociale ha dovuto affrontare i bisogni sempre più diversificati e 

complessi dei cittadini, nella costante difficoltà di reperire risorse e metodologie adeguate 

a far fronte alle loro necessità. Nel 2024 ci siamo trovati a dover affrontare diverse 

situazioni emergenziali abitative, quali la chiusura del CAAT Romanina 2 di Via Alimena, 

lo sgombero dell’ex Hotel Cinecittà e numerosissimi sfratti di cittadini nonché individui in 

situazione di fragilità per i quali non sempre il Municipio ha trovato gli strumenti adeguati 

a fronteggiarli. Abbiamo cominciato ad occuparci dei circa 40 nuclei che vivevano nel 

CAAT di via Alimena a fine estate 2023, in seguito ad un provvedimento che ne chiedeva 

la chiusura di lì a poche settimane: i problemi più rilevanti riguardavano i bambini che 

sarebbero stati trasferiti ad anno scolastico in corso, i nuclei che avevano diritto ad un 

alloggio popolare, diverse fragilità e persone con importanti disabilità. Sono cominciati 

mesi di riunioni, incontri, note protocollate e soprattutto tante ore di confronto, anche teso, 
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tra il municipio, l’assessorato e il dipartimento patrimonio, le famiglie e i comitati, per fare 

tutto il possibile per risolvere ogni singola situazione. Ad oggi il CAAT è stato 

definitivamente liberato: non tutto è andato come auspicavamo, ma possiamo 

riconoscere che è stato fatto un lavoro importante e meticoloso e che ogni persona è 

stata ascoltata, accompagnata, tutelata nella sua dignità. Anche lo sgombero dell’Hotel 

Cinecittà ha visto il Municipio impegnato nell’accoglienza temporanea dei nuclei familiari 

composti da donne con bambini in condizioni di fragilità. Si è riusciti ad ospitare le 

persone prima in una Parrocchia del territorio e poi nella sede del Centro Anziani di 

Cinecittà nelle more del collocamento, avvenuto grazie ad un’ordinanza del Sindaco, in 

una struttura di accoglienza madre bambino del territorio. Infine, è importante sottolineare 

che in particolare nel nostro Municipio l'emergenza abitativa risulta essere uno dei fattori 

di maggiore e crescente tensione sociale che coinvolge larghi strati della popolazione: 

dalle categorie a rischio che scivolano sempre di più verso la povertà assoluta fino a 

larghe fasce di ceto medio trascinato in difficoltà abitativa a causa delle politiche di 

vendita, cartolarizzazione o dismissione del patrimonio abitativo da parte degli enti 

previdenziali, assicurativi e dai fondi immobiliari. L’unico strumento ad oggi a nostra 

disposizione è rappresentato dai Contributi economici previsti dalla DGC 163/98: nel 

2024 sono stati erogati più di 50 contributi economici finalizzati al superamento 

dell’emergenza abitativa a persone che versano in gravi condizioni socio-economiche a  

seguito di sfratti e sgomberi. Sono purtroppo molti i cittadini che non riescono, per 

mancanza di garanzie, a reperire un nuovo alloggio con contratto in regola e pertanto non 

possono usufruire del contributo (nel 2023 ne erano stati erogati più di 60). Si sta 

lavorando a livello capitolino per una riforma della delibera 163, che possa ampliare la 

platea dei destinatari (inserendo il contributo anche per le donne vittime di violenza) e 

snellendo la procedura per la richiesta del contributo e si spera che la nuova delibera, 

insieme alla costituzione dell’Agenzia per l’Abitare possa fornire ai Municipi uno 

strumento più spendibile per supportare i cittadini in difficoltà. Un altro strumento a 

disposizione dei servizi sociali chi si trova in difficoltà, sono i contributi economici 

previsti dalla DGC 154/97: nel 2024 sono stati erogati circa 550 contributi a soggetti 

adulti, anziani e minori a fronte di un progetto condiviso dall’assistente sociale. Ben 50 in 

più rispetto al 2023 e 90 rispetto al 2022, confermando come l’istituto della 154 sia 

facilmente utilizzabile per la sua flessibilità. 

• Interventi a sostegno dell’inserimento socio-lavorativo: Il Municipio VII ha attivato 

nel 2024 50 tirocini di inserimento socio-lavorativi per soggetti svantaggiati in carico al 
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Servizio Sociale Municipale, con la finalità di far recuperare all’individuo, a rischio di 

emarginazione, la fiducia in sé stesso e l’autostima, realizzando concrete opportunità che 

potranno costituire la base di un reale inserimento sociale e lavorativo. Nel corso degli 

anni molti tirocini (circa il 20%) si sono conclusi positivamente con delle assunzioni presso 

gli stessi Organismi di inserimento. 

• Accoglienza senza fissa dimora: per il 2024-2025 grazie alle risorse stanziate dal 

Dipartimento, abbiamo confermato il centro di accoglienza diurna a bassa soglia a Viale 

Castrense e un centro di accoglienza diurna e notturna a Via dei Sestili per un totale di 

16 posti. Le risorse stanziate dal Dipartimento ci hanno permesso di affidare i servizi per 

tutto il 2025 in modo da garantire il servizio di accoglienza non solo nei periodi di maggiori 

criticità climatiche (freddo nelle ore notturne invernali e caldo nelle ore diurne estive) ma 

di assistenza e sostegno per tutto l’anno, compreso l’approvvigionamento di beni 

essenziali (vestiario) e la somministrazione di pasti. 

• Integrazione dei cittadini stranieri: nel Municipio VII è attivo uno sportello di servizi di 

secondo livello rivolti ai cittadini stranieri. In collaborazione con la Prefettura di Roma e 

con Programma Integra, i cittadini stranieri possono accedere ad uno sportello legale a 

loro dedicato. 

 

POLITICHE DI GENERE E PARI OPPORTUNITA’ 

Le iniziative che abbiamo portato avanti nel 2024 si sono concentrate nel combattere le 

radici della violenza di genere e dei femminicidi, nel sostenere i luoghi dove si cerca di 

attuare il contrasto alla violenza ed offrire il supporto alle donne, come i Centri Antiviolenza 

territoriali e nel diffondere la cultura del rispetto e dell’affettività nelle scuole.  

In occasione dell’8 Marzo, Giornata Internazionale dei diritti della Donna, il Municipio VII ha 

organizzato la terza edizione di #8marzotuttomarzo: un mese di iniziative culturali, sportive, 

ambientali organizzate da e con i centri antiviolenza, associazioni, scuole, centri anziani, 

comitati di quartiere, gruppi informali di cittadini.  

In occasione del  25 novembre “Giornata Internazionale per l’eliminazione della violenza 

contro le donne”, il Municipio Roma VII ha celebrato la ricorrenza con una serie di iniziative 

articolate nell’arco di due settimane: gli eventi sono stati organizzati con il coinvolgimento 

della rete territoriale di scuole, associazioni, comitati di quartiere che in questi anni si è 

costituita e collabora nella realizzazione di iniziative di sensibilizzazione e comunicazione. 

 

 

https://www.facebook.com/MunicipioRomaVII?__cft__%5b0%5d=AZWOVcI7cHtwlrO_qgz7rAOgEHYyNP6G6JqketuBsqIIjSOA9Lxzi39q-4k17VfhbM4oFbPo4FCOKw1Y9Zl0E_kljI9Rrl7k5oPXt9uxVsDXN-DwzjZVzqV9fdb7wxy-BNmIL3km6AF7vNSDCtfuNdwsDh4ODd5p0I6Wm-aDvHbOMapNaQ1cqQLZvbBesQNxiAY&__tn__=-%5dK-R
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Sportello LGBTQ+ 

È stato attivato lo sportello LGBTQ+ presso il Segretariato Sociale, grazie ai fondi del 

Dipartimento Pari Opportunità. Lo sportello offre servizi di ascolto e supporto di carattere 

informativo, orientamento rispetto all’accesso ai servizi e alle risorse territoriali. È rivolto alle 

persone appartenenti alla comunità LGBT+ o portatrici di istanze correlate (famiglie, parenti, 

congiunti, figure scolastiche) residenti o studenti/lavoratrici nel territorio del Municipio VII. 

Formazione: nei mesi di Novembre e Dicembre si sono svolti, a cura di 3 CAV del nostro 

territorio e grazie al supporto del Dipartimento Pari Opportunità, diversi incontri di 

formazione rivolti agli assistenti sociali, agli operatori della ASL, e alle forze dell’ordine 

incentrati sui fondamenti del contrasto alla violenza di genere e sul funzionamento della rete 

antiviolenza. 

 

  

POLITICHE EDUCATIVE E SCOLASTICHE, POLITICHE GIOVANILI, SPORT 

EDILIZIA SCOLASTICA 

Come previsto dalle linee programmatiche e come già accaduto nel 2022 e nel 2023, anche 

nel corso di quest’anno il miglioramento della funzionalità e della sicurezza nelle nostre 

scuole è stato uno dei pilastri della nostra azione politica e amministrativa, che si è 

esplicitato in particolare attraverso la manutenzione straordinaria e ordinaria degli edifici e i 

giardini scolastici. 

Manutenzione straordinaria.  

Lavori ultimati nel corso del 2024: 

- lavori di adeguamento antincendio scuola Aldo Fabrizi (IC Proietti) 

- lavori di completamento antincendio della scuola elementare Quarto Miglio dell’IC Milanesi, 

scuola elementare Appio Claudio (IC Via del Calice)  

- interventi di messa in sicurezza con impermeabilizzazione copertura scuola media Via 

Marco Dino Rossi copertura mensa Via Capograssi; 

- interventi di messa in sicurezza con impermeabilizzazione copertura scuola Via Sibari 

dell’IC Manzoni; 

- impermeabilizzazione copertura palestra scuola elementare Matisse (IC Raffaello) e 

palestra e mensa scuola elementare Bambini del Mondo (IC Gentile); 

- consolidamento muro perimetrale nido comunale Accademia dei cuccioli e scuola media 

(IC Rugantino); 

- sostituzione infissi Scuola elementare Fellini (IC Stabilini); 
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- messa in sicurezza con impermeabilizzazione dell’asilo nido Mimosa di Via Barzilai; 

- interventi di manutenzione straordinaria impianti elettrici Scuola media Bellini e scuola 

elementare via Lemonia – IC Parco degli Acquedotti; 

- PNRR – Lavori di consolidamento palestra B di Via Tropea. 

Lavori in corso e cantieri di prossima apertura: 

- consolidamento muro perimetrale nido comunale Via Irsina; 

- interventi di messa in sicurezza frontalini IC Manzoni Via Lusitania; 

- lavori di adeguamento antincendio scuole Schweitzer (IC Via Messina), Italo Svevo (IC 

Montalcini), Via Bobbio; 

- lavori di completamento antincendio della scuola Raffaello in Via Alessandro Stoppato 

dell’IC Raffaello, plesso Cagliero (IC Cagliero); 

- sostituzione infissi scuola media Carroll (IC Mommsen) e Rugantino; 

- lavori di adeguamento antincendio scuole Rodari – Bia Norcia (IC Cagliero), 

- lavori di bonifica amianto scuola Diaz (da consegnare a scuola chiusa), 

- impermeabilizzazioni coperture e terrazzi per n. 2 scuole (in ex IX – in indizione gara),  

- impermeabilizzazioni coperture e terrazzi per n. 2 scuole (in ex X – in attesa comunicazione 

ragioneria generale - mutui). 

Incarichi professionali in corso (propedeutici ad ulteriori opere annualità successiva): 

PFTE e Progetto esecutivo del completamento consolidamento del solaio della palestra 

della scuola Damiano Chiesa - Via Marco Decumio n. 25 - 2 stralcio funzionale 

- Revisione progetto di fattibilità tecnico-economica e progetto esecutivo relativo alla 

manutenzione straordinaria coperture scuole del Municipio Roma VII (ex VI); 

- progetto di fattibilità tecnico-economica relativo al consolidamento strutturale della scuola 

materna e primaria Carducci; 

- Incarichi di progettazione antincendio n. 10 scuole (in corso di ultimazione e con quota 

parte delle opere oggetto di richiesta di inserimento in bilancio); 

- PFTE lavori di riqualificazione impianto sportivo di Via Pellegrini 

Incarichi professionali da espletare (in attesa di erogazione mutuo) 

- Revisione progetto di fattibilità tecnico- economica relativo al completamento dei lavori di 

adeguamento antincendio degli asili nido ricadenti nel territorio del Municipio Roma VII (ex-

IX); 

- Revisione progetto di fattibilità tecnico-economica relativo ai lavori di realizzazione di 

tunnel e rampa d’accesso micronido di Via Alessandro della Seta. 
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Richieste di finanziamento. Sono inoltre state predisposte le schede per inserire nel bilancio 

di previsione ulteriori opere (coperture, infissi, asili nido antincendio ex X, lavori di 

adeguamento antincendio in 6 edifici scolastici, realizzazione pensiline di protezione, lavori 

di recupero impianto sportivo Via Pellegrini, lavori di recupero facciate scuola Diaz di Via 

Acireale, lavori di restauro scuola Garibaldi di Via Mondovì, riqualificazione alloggi ex 

custodi, accordo quadro per manutenzione straordinaria equipaggiamenti elettrici, accordi 

quadro per manutenzione straordinaria quadri elettrici, bonifica amianto). 

Manutenzione ordinaria. Sono in corso due accordi quadro per la manutenzione ordinaria 

edilizia ed un accordo quadro per la manutenzione impiantistica, mediante i quali sono stati 

realizzati interventi tipici di manutenzione ordinaria (riparazioni idrauliche, interventi 

autospurgo, interventi di messa in sicurezza, ripristino intonaci, ripristino corto circuiti, 

pitture, ripristino a seguito dei continui atti vandalici o tentativi di effrazione ecc.) 

Gli interventi di manutenzione ordinaria più consistenti per importo economico: 

- intervento su 8 bagni della scuola materna Via Macro (IC Montinaro) e 8 bagni scuola 

elementare Don Rua (IC Montalcini) – realizzato nell’estate 2024; 

- bagni disabili presso le strutture che ne hanno fatto richiesta: CPIA2 Via Vitaliano Ponti e 

scuola Fellini dell'IC Stabilini; 

- adeguamento ambienti per alunni con disabilità (scuole Fadda e Fontanile Anagnino);  

- rifacimento parte copertura e sistemazione aule sottostanti scuola media Via Libero 

Leonardi dell’IC Stabilini; 

- rampe disabili scuola Via Capograssi e via Niobe; 

- copertura palestra Bellini; 

- coperture Centroni (circa 600 mq.); 

- coperture Corradini (circa 300 mq.); 

- messa in sicurezza cornicioni n. 2 nidi; 

- sostituzione porte danneggiate dai continui furti; 

- pulizia griglie, terrazze; 

- pavimentazione palestra B Milanesi; 

- rifacimento bagni scuola Aldo Fabrizi; 

- guaina copertura teatro scuola Manzoni; 

- ripristini vari scuola Mommsen; 

- ripristino prospetti C. Ceneda via Pomezia; 

- gruppo bagni scuola materna via Adria; 
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- rifacimento porzioni pavimentazioni cortili, sostituzione sportelli e revisione cancelli, 

rifacimento muri perimetrali; 

- ripristino aule inagibili; 

- interventi di rifacimento integrale del quadro generale e sottoquadri di servizio a servizio 

della scuola di Via Stabilini e via Messina materna ed elementare; 

- lavori di manutenzione ordinaria infissi scuola Manzoni di Via Lusitania (in aggiudicazione) 

- lavori di manutenzione ordinaria impianti elettrici (corpi illuminanti ed apparecchiature 

elettriche  -  in consegna); 

È in fase di aggiudicazione l’accordo quadro di manutenzione ordinaria impianti elettrici su 

tutto il territorio municipale. 

 

PROGETTI SCOLASTICI  

Giornata di Orientamento "Help, ho finito le medie!" nel Municipio VII, realizzata l’8 

novembre 2024 nel parco di Villa Lazzaroni. Quasi 2.000 presenze registrate con le 

prenotazioni: numerose famiglie che dopo aver ascoltato gli esperti di Informagiovani Roma 

nel Teatro di Villa Lazzaroni, hanno visitato le postazioni degli Istituti Superiori del territorio 

nel CAG Scholè, dove docenti e studenti rispondevano a domande e curiosità di ragazzi e 

genitori. 

 

Corsi salva vita House Assistance. 19 incontri (programmati su ottobre e novembre 2024) 

organizzati con il Progetto “Crescendo Sicuri" nei nidi e nelle scuole dell'infanzia del nostro 

Municipio. Iniziativa sul territorio con operatori qualificati che svolgono Corsi salva vita di 

disostruzione pediatrica e non, per la sicurezza di bambini e adulti. I partecipanti possono, 

durante il corso, imparare manovre di disostruzione nel lattante, bambino e adulto e molti 

altri consigli utili per eventuali situazioni di emergenza. 

Progetto pilota sull’educazione alimentare. Incontri che hanno coinvolto 10 plessi 

scolastici e centinaia di ragazze e ragazzi di II e III media che abbiamo fortemente voluto 

nel nostro territorio, come risposta alle cattive abitudini e ai disturbi alimentari, sempre più 

numerosi nelle e negli adolescenti. 

 

Centri ludico-educativi estivi 

Avviso pubblico per l’accreditamento delle Associazioni del territorio interessate alla 

realizzazione, durante la sospensione delle attività educative-scolastiche, di Centri ludico-

educativi estivi per i minori dai 3 ai 17 anni anno 2024.  
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Locali scolastici 

18/04/2024 - Avviso pubblico per la concessione di spazi/locali scolastici del patrimonio 

edilizio municipale da utilizzarsi in orario extrascolastico o in orario scolastico, non utilizzati 

per attività del PTOF, ad organismi che promuovano attività culturali, sociali e civili senza 

fini di lucro. 

 

Servizio OEPAC per gli alunni con disabilità: nel nostro Municipio il servizio si è svolto 

senza particolari criticità, considerato il rilevante numero di alunni. Attualmente, infatti, 

abbiamo 1070 alunni che frequentano 20 istituti comprensivi e 31 scuole dell’infanzia 

comunali e i servizi sono erogati da 10 organismi accreditati. Nell’anno scolastico 2023/24 

ne avevamo 1040 mentre nel 2022/2023 erano 1000. La lista di attesa per l’accesso al 

servizio attualmente è pari a 60 unità che saranno inserite dal mese di gennaio. 

 

SPORT 

Impianto sportivo municipale di via Francesco Pellegrini: redazione progetto di fattibilità 

tecnico-economica. 

Riqualificazione spazio esterno per attività motoria, plesso 'C. Fadda'', Istituto 

Comprensivo Via G. Messina, che risponde sia alla necessità della scuola, priva di 

palestra o di altra struttura idonea, di poter fruire di uno spazio al coperto che consenta agli 

alunni di praticare attività sportive e ricreative indoor, sia all’obiettivo di promuovere lo sport, 

incrementando sul territorio spazi per ogni tipologia di sport, erogando un servizio a tutta la 

cittadinanza a costi accessibili. 

Progetto per la realizzazione di attività sportive rivolte agli studenti delle Scuole Superiori 

del Municipio VII, da svolgersi durante il periodo di sospensione estiva dell'attività 

scolastica. 

Realizzazione del Festival di San Mario presso il campo sportivo della Parrocchia di SS. 

Mario e Famiglia Martiri, nei giorni 14, 15 e 16 giugno 2024. 

Realizzazione di Manifestazioni sportive aperte al quartiere da svolgersi durante la Festa 

patronale, presso il campo sportivo della Parrocchia di S. Maria del Buon Consiglio, nei 

giorni 25 e 26 maggio 2024. 

Evento di promozione della pratica dello Sport nel Municipio VII - settembre 2024. Con 

un Avviso Pubblico rivolto alle ASD affidatarie, il Municipio VII ha promosso e finanziato una 

serie di eventi sportivi dedicati al coinvolgimento delle famiglie nelle attività svolte 

quotidianamente nei nostri Centri Sportivi Municipali.  
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Calendario eventi: 

- 20/09/2024 scuola Don Albera dell’I.C. Rita Levi Montalcini realizzato dalla ASD 

Pallacanestro Roma;  

- 22/09/2024 scuola Puccini dell’I.C. Via dell’Aeroporto realizzato dalla ASD Pigneto; 

- 28/09/2024 scuola Matisse dell'IC Raffaello realizzato dalla ASD GTM; 

- 28/09/2024 scuola Cecilio II dell’I.C. Via dell’Aeroporto realizzato dalla ASD Sport Roma 

7;  

- 04/10/2024 scuola v. Libero Leonardi dell'IC Stabilini realizzato dalla ASD Cinecittà BK 

Polaris;  

- 05/10/2024 scuola Rossini dell'IC Via dell’Aeroporto realizzato dalla ASD Libero Sport; 

- 05/10/2024 scuola Diaz dell'IC Mastroianni realizzato dalla ASD I Lazzaroni; 

Realizzazione Giochi scolastici 2024/2025 nel Municipio Roma VII: un progetto attuato 

negli Istituti Comprensivi del territorio, dedicato alle scuole primarie, avente come scopo 

principale lo svolgimento per tutti gli alunni di prove di abilità motorie e, in ambito didattico, 

la produzione di elaborati, audiovisivi, disegni ecc. che raccontassero l’importanza dello 

Sport nella propria vita. 

Lo sport in festa nel Municipio VII: 3 eventi per celebrare il Natale con le nostre 

Associazioni sportive e territoriali. 

Calendario: 

“Lo Sport per tutte le età”, realizzato dall'Associazione Alphio, il 7 dicembre 2024, presso il 

Centro Polifunzionale Statuario-Capannelle di via Siderno. Un'occasione per stimolare 

l'attività fisica degli anziani e non solo, e fornire a tutti un momento di svago e di 

aggregazione.  

Gran Galà: “Le Nostre Stelle”, realizzato dall’ASD Cinecittà BK Polaris, il 21 dicembre 2024, 

presso la palestra della scuola H. Hertz di via Procaccini. Una giornata dedicata alle 

premiazioni di Società, Atleti e Settore Dirigenziale che si sono distinti a livello agonistico 

nel 2024 e alla consegna di un riconoscimento all’atleta più giovane del settore 

promozionale.  

“Festa di Natale per le ASD del Municipio VII”, realizzato dall’ASD Roma Centro, il 21 

dicembre 2024, presso la palestra dell’IC Mastroianni di via Orvieto. Una giornata di 

esibizioni e premiazioni di atlete e atleti dei Centri Sportivi Municipali partecipanti. 
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CULTURA, VALORIZZAZIONE DEL PATRIMONIO CULTURALE ARTISTICO E 

ARCHEOLOGICO, TURISMO, MEMORIA STORICA, GIUBILEO E GRANDI EVENTI 

CULTURA/TURISMO/GIUBILEO 

• Abbiamo implementato la proficua collaborazione con il Touring Club Italia continuando 

a patrocinare e a supportare l’organizzazione di attività di promozione turistica dei 

numerosi siti culturali presenti nel nostro Municipio per continuare a valorizzare il nostro 

immenso patrimonio archeologico, artistico e culturale. 

• A seguito dell’iscrizione della Via Appia nella lista del Patrimonio Mondiale UNESCO, 

abbiamo voluto dare il nostro contributo per celebrare questo storico risultato attraverso 

il sostegno diretto all’organizzazione dell’edizione 2024 dell’Appia Day, che ha visto la 

realizzazione di numerose attività culturali diffuse tra cui l’apertura straordinaria e 

gratuita dei monumenti, visite guidate, passeggiate nella natura accompagnate dalla 

descrizione storica dei luoghi, degustazioni e mostre. 

• Anche quest’anno abbiamo organizzato, insieme alla Parrocchia di Sant’Ignazio di 

Antiochia e molti altri importanti partner istituzionali e associativi, il Cammino Urbano di 

Sant’Ignazio di Antiochia. L’edizione di quest’anno ha visto aumentare 

considerevolmente le attività proposte durante tutto il percorso così come il numero dei 

partecipanti. 

• Abbiamo proseguito il lavoro per rafforzare la cooperazione, la solidarietà e il 

sincretismo culturale con Ambasciate ed Istituti di Cultura di Paesi di tutto il mondo. 

Tante sono le attività culturali organizzate con Cuba, Venezuela, Egitto, Svizzera, India, 

Cina, Brasile, Repubblica Dominicana, Sudafrica e Palestina che hanno aumentato 

l’offerta culturale del Municipio e creato numerose opportunità a vantaggio di tutto il 

territorio.  

• Abbiamo rafforzato ulteriormente la programmazione del Teatro di Villa Lazzaroni 

attraverso il supporto o l’organizzazione diretta di spettacoli teatrali e iniziative ad 

accesso gratuito e, insieme al concessionario, abbiamo lavorato ad una stagione 

teatrale ricca di numerose attività di alto livello culturale. Abbiamo inoltre quasi terminato 

i lavori per la riapertura del bar interno alla struttura che sarà inaugurato entro la prima 

metà del 2025. 

• Anche quest’anno abbiamo aderito alla Festa della Musica, giornata internazionale 

dedicata alla celebrazione della musica. Insieme al Comitato di quartiere Statuario-

Capannelle abbiamo organizzato una serie di eventi musicali ad accesso gratuito che 
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hanno visto l’esibizione di numerosi gruppi di vari generi e la partecipazione di centinaia 

di cittadine e cittadini del nostro territorio.  

• Abbiamo proseguito e completato l’iter del patto di comunità su Largo Don Orione, 

grazie al lavoro sinergico tra Municipio e associazioni del territorio abbiamo realizzato 

numerose e variegate iniziative culturali durante tutto l’anno. 

• Abbiamo realizzato e installato una statua in memoria di Lorenzo Cuneo presso il Parco 

della Caffarella, il giusto tributo a questa figura così importante per la storia del nostro 

Municipio.   

• Abbiamo realizzato, insieme ad importanti partner, il “Villa Lazzaroni Summer Festival 

– CineVillage”, un imponente festival culturale estivo nel quartiere Appio – Latino, 

specificamente a Villa Lazzaroni. Il festival, durato tre mesi, ha visto il susseguirsi di 

numerose attività, tra cui concerti con grandi nomi della musica, incontri, dibattiti, tornei 

sportivi, presentazioni di libri, la proiezione delle partite degli europei e il ritorno della 

tanto attesa arena cinematografica di Villa Lazzaroni che abbiamo voluto più grande 

rispetto al passato con oltre 600 posti a sedere.  

• Anche quest’anno abbiamo deciso di aprire simbolicamente l’Estate Romana del 

Municipio con la tradizionale Festa di San Giovanni. L’evento, organizzato insieme ad 

una consolidata rete di realtà territoriali, ha visto aumentare in modo significativo il 

numero di attività offerte così come il numero dei partecipanti.  

• Particolare attenzione quest’anno abbiamo dedicato anche alla danza con il patrocinio 

e il contributo diretto alla realizzazione di due festival dedicati a questa arte. I festival 

“Corpo Mobile” e “District Dance Festival” hanno messa in scena compagnie provenienti 

da tutta Italia e grazie a linguaggi e pratiche innovative hanno visto la partecipazione di 

centinaia di cittadine e cittadini del nostro Municipio. 

• Abbiamo portato avanti il nostro progetto “Case della Cultura” con la riapertura di un 

nuovo spazio nel quartiere Villaggio Appio e con il sempre maggior utilizzo delle Case 

della Cultura già aperte e perfettamente operative, divenute ormai punti di riferimento 

consolidati per associazioni, realtà di cittadinanza organizzata e semplici cittadini per 

l’organizzazione di numerose attività culturali. 

• Abbiamo ottenuto anche quest’anno il finanziamento per organizzare, insieme a 

Fondazione Cinema per Roma, la terza edizione dell’arena estiva di lancio della Festa 

del Cinema di Roma presso il Parco degli Acquedotti. L’arena da 1.000 posti, totalmente 

gratuita, ha ospitato anche quest’anno proiezioni e dibattiti con ospiti del mondo del 
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cinema nazionale e internazionale caratterizzandosi per il terzo anno consecutivo come 

l’arena estiva più partecipata con decine di migliaia di accessi.  

• Anche quest’anno abbiamo dedicato particolare attenzione affinché la musica classica 

fosse protagonista della vita culturale delle nostre cittadine e dei nostri cittadini 

attraverso l’organizzazione di numerosi concerti, in spazi chiusi o all’aperto, che hanno 

visto la partecipazione di migliaia di persone, compreso l’ormai tradizionale concerto di 

chiusura simbolica dell’Estate Romana del VII Municipio nella meravigliosa cornice del 

Parco degli Acquedotti.  

• Abbiamo contribuito all’organizzazione del “Festival dello Stupore”, festival organizzato 

dalla Comunità di Sant’Egidio che si propone di mettere in rete realtà e istituzioni 

attraverso la realizzazione di eventi culturali ed artistici sui temi della pace, del vivere 

insieme, della solidarietà con i più fragili, della cura e difesa dell’ambiente. Il festival ha 

visto l’organizzazione di numerose attività culturali tra cui spettacoli teatrali, concerti e 

laboratori, tutti ad accesso libero e gratuito.  

• Visto il grande successo della prima edizione abbiamo organizzato, insieme a diverse 

associazioni, la seconda edizione del “Poetry Village”. Questo festival di poesia 

ambientale, divenuto ormai un punto di riferimento nel panorama culturale cittadino, ha 

visto anche quest’anno il confronto di tante voci della poesia e della letteratura ad 

accesso libero e gratuito.  

• Abbiamo aderito alla “Rome Art Week”, appuntamento annuale dedicato all’arte 

contemporanea. Quest’anno abbiamo messo a disposizione della manifestazione gli 

spazi delle Case della Cultura del Municipio che hanno ospitato mostre e attività che si 

sono aggiunte al ricco programma di mostre, performance, open studio e altre iniziative 

che hanno valorizzato il mondo di artisti e gallerie d’arte che vivono e operano nel nostro 

Municipio. 

• Abbiamo organizzato per tutto l’anno attività culturali all’interno di alcuni centri anziani 

del nostro Municipio. Le attività, scelte insieme ai singoli centri, sono state molteplici 

come ad esempio proiezioni, presentazioni di libri, corsi di yoga, concerti, spettacoli di 

cabaret, attività dedicate all’enogastronomia e all’incontro con altre culture. Visto il 

grande successo di questa iniziativa per il 2025 abbiamo intenzione di intensificare ed 

estendere le attività nella cornice di un vero progetto culturale specifico dedicato alle 

nostre CSAQ.  

• Abbiamo organizzato una rassegna jazz e un laboratorio teatrale in venti appuntamenti 

con artisti di fama cittadina e nazionale e che hanno visto la partecipazione di centinaia 
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di cittadine e cittadini del nostro territorio. Ogni incontro, ad accesso libero e gratuito e 

che prevedeva attività sia per adulti che per bambini, si articolava in un concerto seguito 

poi da un talk di approfondimento tra pubblico e artisti o di una performance teatrale con 

successivo dialogo tra pubblico e artisti.  

• Abbiamo implementato ulteriormente il lavoro di supporto ad associazioni culturali e 

comitati di quartiere per l’organizzazione di attività il più possibile distribuite in modo 

omogeneo all’interno del territorio municipale, specialmente nelle zone più periferiche. 

Queste attività, costruite in co-progettazione con le realtà di cittadinanza attiva del 

Municipio, hanno perseguito l’obiettivo di valorizzare quadranti diversi del nostro 

territorio e offrire alla cittadinanza momenti di intrattenimento e promozione culturale 

costanti durante tutto l’anno. Le feste di quartiere e le iniziative del Comitato di Via 

Metaponto, del Comitato di Villa Fiorelli, del Comitato per il Parco di Villa Flaviana, del 

Comitato Tor di Mezzavia, del Comitato di Nuova TorVergata, del Comitato Cavalieri 

del Lavoro, dell’ODV Quelli che il Parco, della Rete CinEst, il Festival “Battiti”, le 

rassegne “Sotto le Stelle di Torre Spaccata”, “Villa Lais Legge” e “Suoni Fuori Scena” 

hanno visto la partecipazione di migliaia di cittadine e cittadini con tantissime attività ad 

accesso gratuito come concerti, laboratori, spettacoli teatrali, presentazioni, proiezioni 

e tanto altro.  

• Per la terza edizione del progetto di Roma Capitale “Musei Diffusi” abbiamo deciso di 

valorizzare, insieme al Parco Archeologico dell’Appia Antica, il Parco delle Tombe della 

Via Latina, uno dei siti meno conosciuti e di maggior pregio all’interno del nostro 

Municipio, attraverso un’apertura straordinaria del sito con visita guidata e 

rappresentazioni teatrali.  

• Abbiamo avviato la definizione di un protocollo con l’Università degli studi di RomaTre 

sui temi dell’educazione alla sessualità e all’affettività che ha portato come primo effetto 

l’organizzazione di uno spettacolo teatrale, ad accesso libero e gratuito, su questo tema. 

Abbiamo avviato il lavoro per sottoscrivere il protocollo entro la prima metà del 2025 

prevedendo l’organizzazione di numerose attività, rivolte in modo particolare agli istituti 

superiori del nostro territorio.  

• Abbiamo contribuito all’organizzazione del “Balloon Impro Festival”, festival dedicato 

alle arti di strada, alla giocoleria, alla musica e all’improvvisazione teatrale. Il festival ha 

visto la realizzazione di numerose attività e ha visto la partecipazione di centinaia di 

cittadine e cittadini del nostro territorio.  
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• Per le festività di Natale abbiamo organizzato direttamente o supportato 

l’organizzazione di numerose attività culturali, tutte ad accesso libero e gratuito, tra cui 

concerti, spettacoli teatrali, laboratori per adulti e bambini e svariate attività ludico-

aggregative. 

ANTIFASCISMO E MEMORIA:  

• Abbiamo effettuato il cambio di intitolazione di “Via Arrigo Solmi” (guardasigilli che firmò 

le Leggi Razziali) in “Via Deportati del Quadraro”, completando così l’iter avviato dall’atto 

votato nel nostro Consiglio Municipale. L’apposizione della nuova targa è avvenuta il 17 

aprile 2024, giorno dell’ottantesimo anniversario del Rastrellamento del Quadraro.  

• Abbiamo aderito anche quest’anno all’iniziativa “Memorie d’Inciampo” e ad inizio 2025 

provvederemo all’installazione di una nuova pietra d’inciampo in Via Manlio Torquato 

10. Abbiamo inoltre dato seguito all’adesione del 2023 installando ad inizio 2024 tutte 

le nuove pietre d’inciampo previste. 

• Quest’anno, in occasione dell’ottantesimo anniversario del “Rastrellamento del 

Quadraro”, abbiamo ospitato all’interno del nostro territorio e organizzato, insieme 

all’Assessorato alla Cultura del Comune di Roma, la “Festa della Resistenza”. Diversi 

giorni di eventi, con circa 80 appuntamenti tra lezioni, incontri, spettacoli, concerti, 

proiezioni e mostre con tanti prestigiosi ospiti di fama nazionale che hanno visto la 

partecipazione di migliaia di cittadine e cittadini del nostro territorio.  

• Numerose le attività che abbiamo organizzato, insieme ad una consolidata rete di 

associazioni e realtà del territorio, in occasione dell’ottantesimo anniversario del 

“Rastrellamento del Quadraro”. Dopo il grande successo dello scorso anno abbiamo 

organizzato un corteo cittadino commemorativo e un concerto che, come ogni anno, 

abbiamo voluto caratterizzare dando la possibilità di esibirsi a tutte le band del territorio 

che ne facessero richiesta e abbiamo inoltre organizzato una serie di rappresentazioni 

che abbiamo svolto in diverse scuole del territorio, avviando così un fondamentale 

lavoro di trasmissione della memoria alle nuove generazioni. 

• Tutte le attività dedicate all’ottantesimo anniversario del “Rastrellamento del Quadraro” 

sono passate al vaglio del tavolo istituzionale congiunto tra Municipio, Campidoglio e 

realtà del territorio che avevamo richiesto alla fine del 2023 e che abbiamo costituito. 

• In occasione del quinto anniversario della sua scomparsa abbiamo provveduto a 

ripristinare la targa commemorativa, posta nell’area verde all’ingresso della sede del 

Municipio di Piazza di Cinecittà, dedicata alla staffetta partigiana Tina Costa.  
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• In occasione dell’ottantesimo anniversario della morte di Don Gioacchino Rey, figura 

centrale nella storia della Resistenza romana e vanto del nostro territorio, abbiamo 

deciso di realizzare ed installare presso la Parrocchia di Santa Maria del Buon Consiglio 

una targa commemorativa.  

 

GRANDI EVENTI                                                             

• Per il terzo anno consecutivo abbiamo organizzato, insieme all’Ambasciata della 

Repubblica Dominicana in Italia e la comunità dominicana, la “Parada Dominicana” in 

occasione della festa nazionale della Repubblica Dominicana. L’evento anche 

quest’anno ha visto la partecipazione di migliaia di persone provenienti da tutta Italia e 

numerose attività culturali aperte alla cittadinanza.  

• Abbiamo confermato anche per quest’anno la realizzazione nel nostro territorio di 

“Wanderlust 108”, evento internazionale dedicato allo yoga che abbiamo ospitato nella 

meravigliosa cornice del Parco degli Acquedotti. Numerose le attività offerte alla 

cittadinanza tra corsa, yoga e meditazione registrando l’adesione di migliaia di persone.  

• Abbiamo ottenuto, per il terzo anno consecutivo, la realizzazione nel nostro territorio 

dello “Spring Attitude Festival”, festival musicale di musica contemporanea tra i più 

importanti del Paese che ha visto la presenza di artisti di fama nazionale e 

internazionale e la partecipazione di migliaia di giovani e non solo provenienti da tutto il 

mondo. Come per gli anni passati questa iniziativa non solo ha portato lustro al nostro 

territorio ma ha anche arricchito l’offerta culturale del Municipio e rafforzato le filiere 

economiche territoriali legate al turismo e alla ristorazione. 


